
REPORTA INEGI

BC, IV lugar en 
exportaciones
El INEGI presentó los resultados de 
las Exportaciones Trimestrales por 
Entidad Federativa en el primer tri-
mestre de 2024, donde BC ocupa 
el cuarto lugar.

INDICAN BOMBEROS

Mexicali con 
131 reportes 
de incendios 
Hogares y automóviles, entre los 
principales afectados por las llamas.

EMERGENCIASNEGOCIOS

REDACCIÓN
El Mexicano

SAN DIEGO.- Fortalecer los lazos bina-
cionales para que las acciones en con-
junto entre autoridades de San Diego 
y Tijuana se beneficien los fronterizos, 
fue el objetivo de la gira de trabajo que 
realizo en Alcalde electo de Tijuana, 
Ismael Burgueño Ruiz, en San Diego, 
California. 

Burgueño Ruiz se reunió por sepa-
rado con la Presidenta de la Junta de 
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FORTALECE LAZOS BINACIONALES

Gira exitosa 
de Burgueño 
por San Diego

SAN DIEGO.- El Alcalde 
electo Ismael Burgueño, 
con Nora Vargas, 
Presidenta de Junta 
de Supervisoras del 
Condado de San Diego.

MEXICALI.- La Gobernadora anunció que los festejos 
de fin de curso pueden realizarse acatando las 
recomendaciones en materia de salud y protección 
civil ante las altas temperaturas.
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ESPERA DE  HASTA 5  HORAS

Largas filas 
para revalidar
Desde las seis de la mañana de 
ayer, cientos de personas realiza-
ron largas filas para el trámite de 
revalidación de la tarjeta de circu-
lación en las oficinas de Recauda-
ción de Rentas de la Vía Rápida,-
con espera entre 3 y 5 horas. 

12 FALLAS GEOLÓGICAS Y DESLIZAMIENTOS ACTIVOS

CICESE Y CENAPREP 
REALIZAN ESTUDIOS PARA 
DETERMINAR LA CAUSA DE 
LOS MOVIMIENTOS DE TIERRA

ANA LILIA RAMÍREZ
El  Mexicano

TIJUANA.- Doce 
fallas geológi-
cas y desliza-
mientos acti-

vos registradas en esta 
ciudad fronteriza, ponen 
en peligro de derrumbe a 
cientos de viviendas, in-
formó el Director de Pro-
tección Civil, Miguel Án-
gel Ceballos Ramírez.

“Todas (las fallas) es-
tán en movimiento, y al-
gunas que son históricas 
como Lomas del Rubí”, 
dijo Cervantes Ceballos.

Indicó que las áreas 
de mayor riesgo son: 
Lomas del Rubí, Aguaje 
de la Tuna, Camino Ver-
de, Colonia del Río par-
te Baja, Lomas Conjunto 
Residencial, Paseos del 
Vergel, Lomas de la Pre-
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MEXICALI.- Con el fin de re-
conocer el esfuerzo de las ni-
ñas, niños y adolescentes de 

Mexicali, su Valle y San Feli-
pe, que concluyen un ciclo 
escolar, la gobernadora de 
Baja California, Marina del 
Pilar Ávila Olmeda, anunció 
que los festejos de fin de cur-

so y graduaciones pueden 
realizarse acatando las reco-
mendaciones en materia de 
salud y protección civil ante 
las altas temperaturas. 

	 PASA	A	LA	PÁGINA	4-A

No se suspenden festejos de fin 
de curso y graduaciones en BC

ELIGIO VALENCIA LÓPEZ: DIRECTOR GENERAL

COLUMNA
CONFIANZA 
EN SHEINBAUM
El Presidente López 
Obrador destaca que 
hay gobernabilidad 
en el País y confianza 
en Claudia Sheinbaum 
para dar continuidad 
de la 4T. 

DEPORTES

ALARMANTE

AMPLIARÁN HORARIO 
EN LA SENTRI DE OTAY
Funcionarios del CBP anunciaron ampliación 
temporalmente el horario de operación de los 
carriles para vehículos del Programa de Viajero 
Confiable SENTRI en el Puerto de Entrada de Otay 
Mesa a partir del viernes 28 de junio de 2024.
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Talentos tijuanenses
DAN CONCIERTO 
BIEN ‘TUMBADO’
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GOBERNADORA PIDE ACATAR RECOMENDACIONES ANTE LA OLA DE CALOR

CIENTOS DE VIVIENDAS, 
EN RIESGO DE DERRUMBE



LOS DATOS DE HOY   
ESCRÍBENOS...

TU OPINIÓN NOS IMPORTA

DEPORTES:  deportes@el-mexicano.com.mx
FAMA:  espectaculos@el-mexicano.com.mx
SOCIALES:  sociales@el-mexicano.com.mx
CLASIFICADOS:  elmexicano.clasificado@gmail.com
CIRCULACIÓN:  circulacionmx@gmail.com

EMERGENCIA

LADA 644
Cruz Roja 911
Bomberos 911
Policía 911
CFE 071
Profeco  800 468 8722

EL TIEMPO 
PARA HOY

 MÁX MÍN
Tijuana 24 15
Ensenada 25 17
Rosarito 21 17
Tecate 30 17
Mexicali 45 27

TIPO DE 
CAMBIO

 COMPRA VENTA
Dólar EU 17.45   17.85
Dólar CN 12.41  12.44
Euro 18.41  18.41
Yen          0.108      0.108
Real         3.275     3.279
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Aumento de oferta, 
mejorará la continuidad 

del servicio

ENSENADA.- La Comisión Estatal de 
Servicios Públicos de Ensenada (CES-
PE) informó que los trabajos en el acue-
ducto Maneadero han concluido, por lo 
que el sistema hídrico reinició opera-
ciones y con ello dio inicio el proceso 
de recuperación para el llenado de lí-
neas de conducción y tanques de alma-
cenamiento con influencia en la zona 
sur de la ciudad.

El director de la paraestatal, Alonso 
Centeno Hernández, explicó que las la-
bores comprendieron la interconexión 
de la reposición del acueducto, consis-
tente en 2 mil 345 metros que fueron 
reemplazados con motivo de la obra 
de modernización del tramo carretero 
Chapultepec-Maneadero.

Aunado a lo anterior, destacó que 
se ejecutó la conexión de dos pozos al 
nuevo acueducto, obra que mejorará 
el suministro de agua en el sector sur 
de Ensenada al incrementarse la oferta 
y favorecer la continuidad del servicio.

Por otra parte, es importante señalar 
que la recuperación del servicio se dará 
de manera paulatina, toda vez que el pro-
ceso de llenado de los tanques y el carga-
do de las líneas consta de distintas etapas 
y una vez concluido se podrá distribuir el 
vital líquido de manera efectiva.

¨Utilizar únicamente el agua nece-
saria es una manera de agilizar el pro-
ceso de recuperación para lograr que 
el suministro se normalice a la breve-
dad y de esta manera todas y todos los 
usuarios de las colonias afectadas pue-
dan contar con agua en sus hogares ,̈ 
puntualizó Alonso Centeno.

ESPERAN HASTA CINCO HORAS

Largas filas para revalidación 
de la tarjeta de circulación
REDACCIÓN
El Mexicano

TI J UA N A . - 
Desde las 
seis de la 
mañana de 

ayer, cientos de per-
sonas realizaron lar-
gas filas para el trá-
mite de revalidación 
de la tarjeta de cir-
culación en las ofici-
nas de Recaudación 
de Rentas de la Vía 
Rápida, con espera 
entre 3 y 5 horas. 

Esto ante el próxi-
mo vencimiento para 
la revalidación de este 
documento, que era el 
30 de junio, pero ayer 
se anunció una am-
pliación del plazo has-
ta el 1 de Julio. 

Los tijuanenses 
prefirieron aguantar 
el calor y finalmen-
te realizar el pago de 
este derecho para evi-

tar un cargo extra. 
Roque, quien llegó al 

lugar desde las 7 de la 
mañana, haciendo fila 
por alrededor de 5 ho-
ras, expresó que nunca 
le había tocado hacer 
tanta fila y cree que es 
debido al aumento de 
carros en circulación 
por el decreto de regu-
larización. 

Algunas personas 
se quejaron del siste-
ma de la página web, 
comentando que, tras 
intentar realizar el 
pago por línea, esta no 
les permite generarlo. 

La tarde de este 
viernes 28 de junio el 
Gobierno del Estado 
dio a conocer que el 
SAT extenderá el pla-
zo para la revalida-
ción del 30 de junio al 
1 de julio, dando tiem-
po hasta el día lunes 
para realizar el pago, 
tanto de manera pre-
sencial como virtual.

Se restablece el 
abasto de agua 
en la zona sur de 
Ensenada: CESPE MO N T E R R E Y, 

NL.- ¡Imagina 
un mundo don-
de el progreso 

empresarial se fusiona con 
valores sólidos y un impac-
to tangible en la sociedad! 
La Federación Empresarial 
Humanista, A.C. (FEHDE) 
no es solo una asociación 
sin fines de lucro, sino un 
motor incansable de innova-
ción y crecimiento en Méxi-
co con sus diversas activida-
des, especialmente con sus 
programas de formación 
empresarial Desde su fun-
dación (en 1962, que cam-
bió de nombre en diciembre 
de 2021), surgió proponien-
do una nueva visión empre-
sarial humanista al servicio 
del bien común en el país. 

Con presencia en Monte-
rrey, Sonora, Baja California y 
Querétaro, la FEHDE agrupa 
a empresas líderes en secto-
res clave de tecnología, indus-
tria y finanzas, entre otros. Re-
conociendo que toda empresa 
tiene objetivos económicos, la 
FEHDE considera que el ob-
jetivo económico de la empre-
sa no lo es todo, sino que tie-
ne, además, objetivos sociales 
y del medio ambiente. Pero 
la propuesta de la FEHDE va 
más allá, es decir, insiste que 
todos estos objetivos deben 
estar centrados en la persona 
humana, en sus Stakeholders, 
por lo que la empresa va más 
allá de la búsqueda del mero 
lucro. La FEHDE busca im-
pulsar propuestas que gene-
ran empleos dignos con pro-
ductos buenos y de calidad.

Entonces, ¿qué hace úni-
ca a la FEHDE? Contribuir a 
la formación de la conciencia 
social solidaria del empresa-
rio a través de paneles, cur-
sos y colaboraciones estraté-
gicas, que inspiran a empre-
sarios para su propia transfor-
mación y la de su empresa con 
los principios y valores propios 
de la DSC impulsando con éti-
ca los procesos de innovación 
y sostenibilidad. Además, son 
pioneros en integrar la Doctri-
na Social Cristiana (DSC) y los 
Objetivos de Desarrollo Soste-
nible (ODS) en cada iniciativa.

FEHDE nos recuerda que 
el sentido de responsabili-
dad que brota de la libre ini-
ciativa económica se configu-
ra no sólo como virtud indi-
vidual indispensable para el 
crecimiento humano del indi-
viduo, sino también como vir-
tud social necesaria para el de-
sarrollo de una comunidad so-
lidaria: «En este proceso es-
tán implicadas importantes 
virtudes, como son la diligen-
cia, la laboriosidad, la pruden-
cia en asumir los riesgos razo-
nables, la fiabilidad y la lealtad 
en las relaciones interpersona-

les, la resolución de ánimo en 
la ejecución de decisiones di-
fíciles dolorosas, pero necesa-
rias para el trabajo común de 
la empresa y para hacer fren-
te a los eventuales reveses de 
fortuna». 

De aquí que el deber del Es-
tado no consiste tanto en ase-
gurar directamente el derecho 
al trabajo de todos los ciudada-
nos, constriñendo toda la vida 
económica y sofocando la libre 
iniciativa de las personas, sino 
que, sobre todo, en «secundar 
la actividad de las empresas, 
creando condiciones que ase-
guren oportunidades de traba-
jo, estimulándola donde sea in-
suficiente o sosteniéndola en 
momentos de crisis» 

Pero no se detienen ahí. La 
FEHDE invierte en el futuro 
con programas educativos que 
preparan a la próxima genera-
ción de líderes empresariales 
complementando la formación 
con temas diversos de marke-
ting y finanzas hasta liderazgo 
y responsabilidad social. 

Su visión no es solo trans-
formar al empresario como tal, 
sino a las empresas, e inspirar 
un cambio integral que bene-
ficie a toda la sociedad mexi-
cana, consolidando así su pa-
pel como agente de progreso 
y ejemplo a seguir en el pano-
rama empresarial. 

La FEHDE representa un 
aliado estratégico indispensa-
ble para prosperar en los ne-
gocios, pero, sobre todo, para 
marcar una diferencia signifi-
cativa en México. Ser parte de 
la vanguardia del cambio per-
mite contribuir activamente a 
la construcción de un futuro 
sostenible para todos los sec-
tores involucrados.

la FEHDE reconoce que el 
papel del empresario y del di-
rigente de empresa revisten 
una importancia central des-
de el punto de vista social, por-
que se sitúan en el corazón de 
la red de vínculos técnicos, co-
merciales, financieros y cultu-
rales, que caracterizan la mo-
derna realidad de la empresa.

¡Unirse a la FEHDE es más 
que una afiliación, es un com-
promiso con el crecimiento in-
tegral y el impacto positivo en 
la comunidad! Es una oportu-
nidad de establecer una comu-
nidad de servicio a la sociedad 
contribuyendo a la formación 
de la conciencia social del em-
presario. 

Aquí hay, pues, un espacio 
de servicio concreto a la so-
ciedad. 

* Juan Pablo II, Carta encí-
clica Centesimus annus, n° 32 
(año 1991)

* Juan Pablo II, Carta encí-
clica Centesimus annus, n°48 
(1991)

Correo electrónico: fe-
hde.ac@gmail.com

¿Qué busca la FEHDE?
EN LAS OFICINAS DE 
RECAUDACIÓN DE RENTAS 
DE LA VÍA RÁPIDA

Amplían plazo para revalidar 
la tarjeta de circulación

DEL 30 DE JUNIO AL 1 DE JULIO

MEXICALI, B.C.- Au-
toridades del Sistema 
de Administración Tri-
butaria de Baja Cali-
fornia (SAT BC) anun-
ciaron que se extien-
de el plazo del venci-
miento para revalidar 
la tarjeta de circula-
ción hasta el lunes 1 
de julio.

La fecha de ven-
cimiento es el día 30 
de junio, pero como 
es domingo, autori-
dades del SAT BC ex-
tendieron el plazo y 
los beneficios del de-
creto hasta el lunes 1 
de julio.

El director del SAT 
BC, Gustavo Santos 
Hernández Valenzue-
la invitó a la ciudada-
nía a realizar su trámi-
te en tiempo y no es-
perarse hasta el últi-
mo día, recordó que 
la revalidación se pue-
de hacer a través de la 
aplicación de Identi-
dad Digital BC desde 
el celular o una com-
putadora.

“Al realizar el trá-
mite a través de la 
aplicación, pueden 
aprovechar el decre-
to de exención de de-
rechos y condonación 
de multas y derechos 
extemporáneos vigen-
te”, informó.

El decreto es para 
quienes realicen este 
trámite 100 por cien-
to digital, que consis-
te en un 5 por ciento 
de descuento en dere-
chos, 50 por ciento en 
pago extemporáneo y 
un 100 por ciento de 
descuento en multas.
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APROVECHÓ 
PERTENECER 
AL PROGRAMA 
DE VIAJERO DE 
CONFIANZA 
(SENTRI) PARA 
INTENTAR CRUZAR 
LA DROGA

REDACCIÓN
El Mexicano

CALEXICO, CA.- Agentes 
de la oficina de Adua-
nas y Protección Fron-
teriza (CBP) en el Puer-

to de Entrada Oeste de Calexico, 
decomisaron 99.91 libras de me-
tanfetamina a una mujer usuaria 
del programa de viajero de con-
fianza, el martes pasado. 

Aproximadamente a las 4:33 
p.m., los agentes se encontraron 
con una mujer de 34 años que 
conducía un sedán 2019 que bus-
caba ingresar a los Estados Uni-
dos desde México a través de los 
carriles para vehículos del Progra-
ma de Viajero de Confianza SEN-
TRI. Después de la inspección 
inicial, los agentes de CBP remi-
tieron al conductor y al vehículo 
para un examen más detallado.  

En el área de inspección secun-
daria, se realizó un escaneo no in-
trusivo del vehículo utilizando un 
sistema de imágenes. Los agentes 
de CBP detectaron irregularida-
des en los paneles de las puertas 
y en el salpicadero. Un equipo ca-
nino K-9 de CBP respondió y aler-
tó de la presencia de narcóticos. 

Los agentes descubrieron y 

AGENTES DE CBP

Detuvieron a mujer 
con metanfetamina

extrajeron un total de 91 paquetes 
ocultos en las puertas y el salpica-
dero del vehículo. El contenido de 
los paquetes fue analizado e identi-
ficado como metanfetamina, con un 
peso total de 99.91 libras. 

“Los narcotraficantes tratan de 
encontrar maneras fáciles de in-
troducir narcóticos a través de la 
frontera y pueden enfocarse en los 
miembros del Programa de Viajero 
de Confianza; queremos recordar al 
público viajero que al cruzar la fron-
tera, usted es responsable de sí mis-
mo, sus pasajeros, su vehículo y su 
contenido”, dijo el Director del Puer-
to de Calexico, Roque Caza. 

Los narcóticos y el vehículo fue-
ron incautados por oficiales de CBP, 

y la conductora fue remitida al de-
partamento de Investigaciones de 
Seguridad Nacional para su poste-
rior investigación.  

Este decomiso es el resultado de 
la Operación Apolo, un esfuerzo in-
tegral contra el fentanilo que comen-
zó el 26 de octubre de 2023 en el sur 
de California y se expandió a Arizo-
na el 10 de abril de 2024. La Opera-
ción Apolo se enfoca en la recopila-
ción de inteligencia y alianzas, y uti-
liza activos locales de campo de CBP 
complementados por socios federa-
les, estatales, locales, tribales y terri-
toriales para reforzar los recursos, 
aumentar la colaboración y atacar el 
contrabando de fentanilo en los Es-
tados Unidos. 

CALEXICO, CA.- Detienen agentes de CBP a conductora usuaria 
de SENTRI; traía en su auto casi cien libras de metanfetamina.

TIJUANA.- La regidora Marisol Hernández, consideró que no existe 
una emergencia de Protección Civil.

TIJUANA.- Durante la sesión extraordinaria del Consejo 
Municipal de Protección Civil, la Alcaldesa Montserrat Caballero 
subrayó la importancia de apoyar a los bomberos.

TIJUANA.- El Arzobispo 
de la Diócesis de Tijuana, 
Francisco Moreno Barrón, 
podría regresar a la ciudad el 
próximo 5 de julio.

TIJUANA.- De continuar con su firme 
recuperación, el Arzobispo de la Dió-
cesis de Tijuana, Francisco Moreno Ba-
rrón, podría estar en esta ciudad antes 
de concluir la próxima semana.

De acuerdo a su último comunicado 
oficial, un mes después de haberle re-
tirado la sonda que tenía en su costa-
do izquierdo para drenar los líquidos 
y aire del pulmón tras la intervención 
quirúrgica para extraer el tumor can-
ceroso, podría estar en condiciones de 
abordar un avión y el día 5 de julio po-
drá estar en Tijuana.

Hasta el momento, y al interior de la 
Casa Sacerdotal de OCEAS, Monseñor 
Moreno Barrón celebra la santa euca-
ristía con otros sacerdotes y ministros, 
las cuales han sido incluso comparti-
das a través de redes sociales, donde 
se observa un Arzobispo más recupe-
rado cada día.

Por lo pronto, y en espera de que el 
próximo diagnóstico actualizado que 
emitan los médicos especialistas del 
Instituto Nacional de Cancerología, 
sea favorable, podrán permitir que 
Monseñor tome un vuelo de la CDMX 
a Tijuana, para reunirse con su comu-
nidad eclesiástica que se mantiene en 
oración por su salud. (scg)

EL PRÓXIMO 5 DE JULIO 

Podría regresar 
el Arzobispo 
a la ciudad

TIJUANA.- Pese a la oposición de la 
regidora Marisol Hernández Sotelo 
para considerar urgente la compra 
de un terreno céntrico a favor de los 
Bomberos, la Alcaldesa Montserrat 
Caballero Ramírez convocó a Sesión 
de Cabildo para el próximo domingo 
30 de junio. 

“Voy a citar a Cabildo el día do-
mingo, espero su reflexión y que con 
la cara en alto le cumplamos a la ciu-
dadanía, y si los regidores opositores 
no quieren cumplir a los tijuanenses, 
pediré su revocación de mandato”, 
anunció la primera edil. 

Durante la sesión extraordinaria 
del Consejo Municipal de Protección 
Civil, la alcaldesa subrayó la impor-
tancia de apoyar a los bomberos y 
solicitó a los regidores y dirigentes 
de partido de todas las fracciones, 
sacar adelante el tema por el bien 
de Tijuana. 

“Después de eso ya no hay nada 
que pedir, ya no hay nada que exigir 
más que su responsabilidad ante la 
ciudadanía”, subrayó Caballero Ra-
mírez. 

Mencionó que por ello citará a Ca-
bildo para el día domingo, toda vez 
que solo se cuenta con 90 días antes 

de terminar la gestión para la com-
pra del lugar, sesión en la que espe-
ra la reflexión de los ediles oposito-
res y que con la cara en alto le cum-
plan a la ciudadanía. 

La Estación No. 1 de Bomberos 
ofrece un promedio de mil 600 ser-
vicios anuales, entre ellos incendios 
en el primer cuadro de la ciudad, 
emergencias médicas, incendios en 
zonas aledañas a la demarcación, 
entre otras.

Rafael Carrillo Venegas, direc-
tor de Bomberos en Tijuana, reiteró 
ante los miembros del Consejo que la 
consecuencia de desarticular una es-
tación de bomberos, en este caso la 
estación no. 1 en la calle Quinta, es 
que dejarían descubiertas más de 50 
colonias en caso de algún incidente. 

“El impacto poblacional es ca-
tastrófico; si bien es cierto que te-
nemos una estación central en zona 
Norte, esa estación lo que hace es 
tener la mayor concentración de re-
cursos para proveer a las demás par-
tes de la ciudad y en momento de sa-
lir, la estación de la calle quinta que-
da como principal de la zona Centro 
para cubrir el centro histórico”, in-
sistió.

Alcaldesa convoca a cabildo para 
aprobar la compra de terreno

TIJUANA.- Luego de que la Alcalde-
sa de la ciudad, Montserrat Caballero, 
convocara a Sesión Extraordinaria de 
Consejo Municipal de Protección Civil 
para declarar un estado de emergencia 
y con ello obtener recurso extraordina-
rio de 10 millones de pesos destinados 
a comprar el predio donde se alberga 
la estación No. 1 de bomberos, la regi-
dora del Partido Verde Ecologista, Ma-
risol Hernández, consideró que no exis-
te una emergencia, por tanto, no exis-
te una justificación jurídica para que al 
Cabildo a que autorice.

“Para empezar a nosotros nos con-
vocaron a este consejo de emergencia 
y reunión extraordinaria, y no nos die-
ron la información del punto tres, que 
es lo que se iba a autorizar y que se es-
taba pidiendo un recurso. Hable con el 
director de Protección Civil para pre-
guntar y me dijo que aquí se iba a ver” 

Asegura que la declaratoria de 
emergencia por Protección Civil no 
cumple con los supuestos que marca 
el reglamento, por lo que aprobarlo se-
ría una ilegalidad.

Dijo que estaba a favor de dar una 
solución al problema, pero se debe de 

revisar el tema en profundidad y con-
templar ese u otros predios que pudie-
ran estar disponibles en la Zona Cen-
tro.

Detalló la edil municipal que deri-
vado que no existe una orden de des-
alojo o algún procedimiento legal para 
justificar la urgencia de que se auto-
rice el gasto, lamentó la convocatoria 
de la reunión extraordinaria del Conse-
jo de Protección Civil; también se hizo 
sin dar información del tema. Lamen-
tó que no haya claridad en los funcio-
narios a semanas de que termine la ad-
ministración del XXIV Ayuntamiento de 
Tijuana.

Consideró que la declaratoria de 
Emergencia que se decretó por mayo-
ría de votos en la asamblea, no cumple 
con lo que establecen los artículos 36 y 
41 del reglamento en materia munici-
pal, por ello justificó su voto en contra.

“No se justifica, porque no exis-
te ningún juicio de desalojo, no exis-
te justificación para esto (…) La fal-
ta de información y la premura de los 
temas, de acuerdo a los artículos 36 y 
41, no existen las condiciones” finali-
zo la edil.

SEÑALA REGIDORA MARISOL HERNÁNDEZ

No se justifica emergencia para 
compra de predio de Bomberos 
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CON ESTAS 
ACCIONES, 
RATIFICA SU 
COMPROMISO CON 
LA SEGURIDAD 
DEL MUNICIPIO Y 
SUS HABITANTES

SOCORRO CASTILLO
El Mexicano

PLAYAS DE ROSARITO.- 
La presidente municipal, 
Araceli Brown Figuere-
do, hizo entrega de la se-

gunda etapa de la Rehabilitación 
de las instalaciones de la Central 
de Bomberos en la colonia Cons-
titución.

“Esta obra es un símbolo de 
nuestro compromiso con la se-
guridad de Rosarito. Es un men-
saje claro de que valoramos y re-
conocemos la labor invaluable 
de nuestros elementos. Es una 
muestra tangible de que traba-
jamos para construir una ciudad 
más humana y más generosa”, 
dijo la alcaldesa.

Por su parte, el director de Pro-
tección Civil y Bomberos, Carlos 

EN LA COLONIA CONSTITUCIÓN 

Inauguró Alcaldesa la Segunda 
Etapa de Edificio de Bomberos

PLAYAS DE ROSARITO.- La Alcaldesa Araceli Brown, ha 
brindado todo el apoyo a la institución destinando recursos para 
su equipamiento. 

Arturo García Ames, detalló se invir-
tieron más de 5 millones de pesos, 
en varias adecuaciones de la obra, 
como la construcción de barda peri-
metral y banqueta, para brindar ma-
yor protección a las instalaciones.

También se realizó la rehabilita-
ción integral de la central, incluyen-
do: nueva instalación eléctrica inte-
rior para garantizar el buen funcio-
namiento de los equipos, la construc-

ción de espacios exteriores para una 
mejor organización y almacenamien-
to de equipos, entre otras reparacio-
nes.

De la misma manera, García 
Ames reconoció que la alcaldesa 
Araceli Brown, ha brindado todo el 
apoyo a la institución destinando re-
cursos para el equipamiento y dig-
nificar las instalaciones del Heroico 
Cuerpo de Bomberos. 

TIJUANA.- Se instaló un nuevo Punto 
Naranja para la prevención de la violencia, 
acoso y situación de vulnerabilidad contra 
las mujeres.

TIJUANA.- La empresa 
Enovis se unió a la pre-
vención de la violencia, 
acoso y situación de vul-
nerabilidad contra muje-
res y niñas tijuanenses al 
convertirse en Punto Na-
ranja.

La designación como 
zona segura se realizó 
en una ceremonia en la 
que estuvieron presen-
tes Gerardo López Mon-
tes, secretario de Bien-
estar; Tanya Alejandra 
Mota Alvarado, directo-
ra del Instituto Munici-
pal de la Mujer; Carlos 
Eduardo Nuñez Cárde-
nas, gerente de Recursos 
Humanos y Jorge Hum-
berto Ayala, director de 
manufactura de Enovis; 
Omar Ponce, director del 
Centro de Control, Mo-
nitoreo y Mando y Day-
si Aguilar, representan-
te de Prevención del De-
lito y Participación Ciu-
dadana.

Carlos Eduardo Nu-
ñez Cárdenas, gerente 
de Recursos Humanos 
de dicha empresa, ma-
nifestó que se suman al 
Instituto Municipal de la 
Mujer en la intención de 
garantizar a las mujeres 
el derecho a vivir sin vio-
lencia, a través de las es-
trategias del Punto Na-
ranja.

Señaló que previo a 
la designación, en la em-

SE UNE A LA PREVENCIÓN DE LA VIOLENCIA

Instalan Punto Naranja 
en la empresa Enovis

TIJUANA.- Como parte de los servicios 
y programas que brinda la administra-
ción estatal que encabeza la Goberna-
dora Marina del Pila Ávila Olmeda, el 
Instituto de la Mujer de Baja Califor-
nia (Inmujer BC), imparte diversas plá-
ticas informativas en temas de preven-
ción de la violencia de género, a través 
de personal especializado. 

Las sesiones son coordinadas por 
el área de Prevención y Atención para 
una Vida Libre de Violencia y se ofre-
cen en escuelas, centros comunitarios 
y centros laborales, una vez solicitadas 
y calendarizadas por la institución. 

Entre la diversidad de temas se en-
cuentran: Prevención del hostigamien-
to sexual y acoso sexual, ¿Qué es el vio-
lentómetro?, ruta de atención y segui-
miento del cuidado de la salud men-
tal, derechos humanos de las mujeres, 
¿Cómo saber si vivo violencia en el no-
viazgo?, el debido proceso de la denun-
cia, entre otros.

Inmujer BC imparte pláticas 
sobre violencia de género

Gira exitosa... No se...

Cientos de...
VIENE DE LA PÁGINA 1-A 

sa, donde hay mayores movimientos 
de tierra.

Mencionó que el último desplaza-
miento de tierra se registró en la colo-
nia Lomas Conjunto Residencial, mis-
mo que se reavivó, pues inició hace un 
año. Una primera emergencia de ca-
sas afectadas fue 30 de junio de 2022, 
a casi un año se reactivó.

“Hay que recordar que está a un 
lado de un deslizamiento histórico 
de 2009, únicamente se están unien-
do ambos deslizamientos. Es impor-
tante decir que ya había pasado an-
tes, únicamente se está repitiendo la 
misma historia”.

Señaló que en las 12 zonas de alto 
riesgo de deslave se realizan estu-
dios de parte Centro de Investiga-
ción Científica y de Educación Su-
perior de Ensenada (CICESE) y Cen-
tro Nacional de Prevención de De-
sastres (CENAPREP) que determine 
las causas de los movimientos de tie-
rra.

Sobre las quejas de afectados 
quienes aseguran que varios de los 
deslaves se dieron por movimientos 
de tierra de constructoras o fraccio-
nadoras, el director de Protección 
Civil dijo que se otorga la opinión 
técnica previo a su construcción, sin 
embargo, no dio detalles de lo que 
ocasionaron los 12 deslaves.

“Lo que hacen los constructores 
es presentar todos sus proyectos en 
el IMPLAN, que son los que verifica 
las condiciones específicas y nos lo 
turnan a protección civil para la opi-
nión técnica de acuerdo al atlas de 
riesgo, si es viable o no antes de que 
se inicie la construcción de un frac-
cionamiento”, externó.

VIENE DE LA PÁGINA 1-A 

Las ceremonias y festejos de cie-
rre de ciclo, se realizarán de acuerdo a 
cada colectivo escolar, siempre y cuan-
do se acaten las recomendaciones para 
prevenir los padecimientos derivados 
de las altas temperaturas, declaró la 
mandataria.  

La gobernadora Ávila Olmeda, men-
cionó que las escuelas en Mexicali, su 
Valle y San Felipe, estarán brindan-
do clases distancia para proteger a su 
alumnado de las consecuencias de las 
altas temperaturas, sin embargo, eso 
no implica la cancelación de las gra-
duaciones y festejos por fin de curso.  

“Amigas y amigos de Baja Califor-
nia, les informamos que la realización 
de los festejos de fin de ciclo escolar 
y las graduaciones seguirán su curso, 
pero quedará a consideración de cada 
escuela, es importante evitar realizar-
las en las horas pico debido a las altas 
temperaturas”, precisó.

Marina del Pilar, enfatizó que lo más 
importante para esta administración, 
es asegurar la salud de las y los estu-
diantes, pero también celebrar el es-
fuerzo de los futuros egresados, por lo 
que se tomarán todas las medidas ne-
cesarias para protegerlos. 

Finalmente, la mandataria exhortó 
a la población a mantenerse atentas y 
atentos, de las recomendaciones emiti-
das por Protección Civil y la Secretaría 
de Salud, con el fin de prevenir riesgos.

VIENE DE LA PÁGINA 1-A 

Supervisoras del Condado de San Die-
go, Nora Vargas; la alcaldesa de Impe-
rial Beach, Paloma Aguirre y la Cónsul 
General de México en San Diego, Ali-
cia Kerber Palma, entre los temas de 
abordados fue buscar agilidad en los 
cruces fronterizos, mejorar la calidad 
del agua en el mar del Océano Pacífico, 
mejorar las condiciones de cruce para 
los más de 40 mil estudiantes que cru-
zan a San Diego a sus escuelas, entre 
otros temas.

La primera reunión del alcalde elec-
to, Ismael Burgueño Ruiz, fue con la 
Presidenta de la Junta de Superviso-
ras del Condado de San Diego, Nora 
Vargas, para tratar temas de coopera-
ción y colaboración entre ambas regio-
nes y reiterar su compromiso con una 
agenda binacional que impulse la eje-
cución de acuerdos y proyectos que be-
neficien a los habitantes de ambas co-
munidades.

“Es hora de que las palabras se con-
viertan en acciones para mejorar la ca-
lidad de vida y el crecimiento econó-
mico en nuestra región”, dijo el alcal-
de electo.

Nora Vargas coincidió con Burgue-
ño en la importancia de rehabilitar y 
construir parques para mejorar la ca-
lidad del aire y el medio ambiente. Sin 
embargo, también expresó su preocu-
pación sobre la contaminación de las 
playas que impactan severamente en 
California.

Burgueño y Vargas están compro-
metidos con encontrar soluciones 
para este problema y trabajar juntos 
para mejorar la situación de las pla-
yas. Nora Vargas destacó la disposi-
ción de la mandataria estatal, Marina 
del Pilar Ávila Olmeda y del gobierno 
federal encabezado por Andrés Manuel 
López Obrador.

La colaboración binacional es cla-
ve para abordar los desafíos que en-
frentan las fronteras de San Diego 
y Tijuana. “Es fundamental traba-
jar juntos para encontrar soluciones 
que beneficien a ambos lados”, agre-
gó Vargas.

La supervisora Nora Vargas conoce 
los temas binacionales que comparten 
esta región fronteriza, pues nació en Ti-
juana y creció en la región de San Die-
go-Tijuana. En 2021, Vargas hizo histo-
ria al ser la primera latina, inmigrante 
y mujer de color en formar parte de la 
Junta de Supervisores. Su distrito inclu-
ye Chula Vista, National City, Imperial 
Beach, la ciudad de San Diego y comu-
nidades no incorporadas.

La segunda reunión, se desarrolló 
con la Cónsul General de México en 
San Diego, Alicia Kerber Palma, quien 
destacó el proyecto Puente México, 
que busca acercar a los turistas a co-
nocer los rincones de México en San 
Diego y promover la región.

La Cónsul General manifestó su in-
terés en trabajar conjuntamente con el 
gobierno municipal para realizar una 
capacitación entre policías para mejo-
rar la respuesta a emergencias y coor-
dinar acciones diarias. 

El alcalde electo Ismael Burgueño 
destacó la importancia de la seguridad 
y la educación para impulsar el turismo 
y mejorar la calidad de vida en Tijuana.

También aseguró que su objetivo es 
lograr que Tijuana sea una ciudad lim-
pia y atractiva para los turistas y los re-
sidentes, por lo que enfocará su aten-
ción en la limpieza y el mantenimiento 
de la ciudad. 

“En Tijuana empieza la patria y no 
termina”, dijo Burgueño, refiriéndose 
a que su gobierno tendrá como priori-
dad el cuidado del patrimonio cultural 
y natural de la ciudad.

En la última reunión con la alcalde-
sa de Imperial Beach, Paloma Aguirre, 
destacó el potencial económico de Ti-
juana en cuanto a gastronomía, cultu-
ra y arte, y propuso trabajar conjunta-
mente para aprovechar este potencial. 

Burgueño resaltó que tuvo una vota-
ción histórica en las pasadas elecciones 
y que la seguridad será una de las prio-
ridades de su administración.

La alcaldesa de Imperial Beach ex-
presó su gratitud por la disposición 
del alcalde electo y coincidió que se-
guridad y arte son fundamentales para 
crear una comunidad con alta calidad 
de vida. 

También habló sobre el tema del río 
Tijuana-San Diego, que ha estado ce-
rrado más de 900 días consecutivos 
debido a contaminación y problemas 
ecológicos. “Es un tema delicado, pero 
hay esperanza de que se pueda aten-
der con el apoyo del gobierno en am-
bos países”, dijo.

Ambos líderes políticos expresa-
ron su compromiso con la coordina-
ción y cooperación en temas bilatera-
les y coincidieron en que es fundamen-
tal mantener una comunicación estre-
cha para abordar los desafíos comunes 
y promover el desarrollo sostenible en 
ambas ciudades fronterizas.

Cabe destacar que, recientemente 
en las instalaciones del Colegio de Ba-
chilleres de Baja California en el ejido 
Nuevo León, en Mexicali, el personal 
de Inmujer BC ofreció la plática ¿Cómo 
saber si vivo violencia en mi relación 
de pareja?, dirigida a mujeres benefi-
ciarias del Programa “Tarjeta Violeta”. 

El objetivo principal de dicha pláti-
ca fue sensibilizar sobre la importan-
cia de identificar situaciones de violen-
cia en las relaciones, a fin de promover 
relaciones sanas, basadas en el respe-
to y la comunicación. 

presa se impartió una ca-
pacitación sobre el fun-
cionamiento del botón 
a través del que se pide 
ayuda a la  Secretaría de 
Seguridad y Protección 
Ciudadana Municipal.

Hizo mención a que 
no solamente se bene-
fician las trabajadoras 
de la empresa, sino que 
cualquier mujer que se 
encuentre cerca y cuya 
seguridad esté en ries-
go puede acercarse para 
que se le brinde ayuda y 
protección.

Por su parte, el secre-
tario de Bienestar, Ge-
rardo López Montes, dijo 
que con la instalación de 
este Punto Naranja ya 
suman 614, y agradeció 

a esta empresa por su-
marse a esta causa que 
encabeza la alcaldesa 
Montserrat Caballero.

La directora del Ins-
tituto Municipal de la 
Mujer, Tanya Alejandra 
Mota Alvarado, comentó 
que Punto Naranja es un 
programa liderado por el 
Ayuntamiento de Tijua-
na, que desde 2017 exis-
te en México.

Refirió que con 614, 
Tijuana es la ciudad que 
cuenta con mayor canti-
dad de Puntos Naranja, 
muchos de los cuales es-
tán instalados en empre-
sas que realizan acciones 
para la eliminación de la 
violencia contra las mu-
jeres.
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Emiten alerta por robo de 
un tanque con cloro-gas

ES ALTAMENTE PELIGROSO

FUE EN LA PLANTA 
DE TRATAMIENTO 
DE AGUAS 
RESIDUALES DEL 
FRACCIONAMIENTO 
LOS ENCINOS

BERNARDO PEÑUELAS ALARID
El Mexicano

ENSENADA.- Alerta de 
emergencia emitió Pro-
tección Civil municipal, 
por el robo de un tanque 

de cloro-gas en la planta de tra-
tamiento de aguas residuales del 
fraccionamiento Los Encinos, por 
tratarse de un compuesto químico 
de alta peligrosidad.

El llamado de alerta es como una 
medida preventiva por riesgo a la sa-
lud, advierte el titular de Protección 
Civil Municipal, Julio César Obregón 
Angulo.

Manifestó que a través de un re-
porte a la línea de emergencias 9-1-
1 se avisó del robo del tanque de la 
planta de tratamiento de la Comisión 
Estatal de Servicios Públicos de Ense-
nada en la colonia Los Encinos y por 
la peligrosidad del químico, ya que es 
sumamente tóxico se ha determinado 
emitir una alerta a la ciudad.

“Se recibió un reporte por me-
dio de la línea de emergencias 9-1-
1, donde informan que al parecer du-
rante la noche se metieron a robar a 
la planta de tratamiento de la CES-
PE, sustrajeron un tanque de 50 kilo-
gramos, el cual contiene residuos de 
cloro-gas, extremadamente tóxico y 
al inhalarlo puede causar quemadu-
ras al sistema respiratorio”, recalcó.

Julio Obregón hizo un llamado a 
la población para que en caso de vi-
sualizar un tanque de químicos color 
gris, inmediatamente lo haga del co-
nocimiento, reportándolo al número 
de emergencia 911.(bpa).

Llaman en el 
Gobierno a limpiar 
predios baldíos y 
prevenir incendios

PARA EVITAR SANCIONES

Los propietarios que 
no cumplan con el 
reglamento serán 

multados

ENSENADA.- A fin de prevenir incen-
dios en zonas urbanas durante la tem-
porada de verano y otoño, el Gobierno 
de Ensenada, a través de la Subdirec-
ción de Ecología y Medio Ambiente y la 
Coordinación de Atención Ciudadana, 
llaman a limpiar predios baldíos y don-
de la yerba silvestre esté crecida o es-
tén fungiendo como basurero.

El presidente municipal, Armando 
Ayala Robles, reiteró que de acuerdo 
al reglamento, las y los propietarios de 
ese tipo de terrenos baldíos o “aban-
donados” estén o no cercados, deben 
limpiarse cada cierto al menos dos ve-
ces por año, para evitar el crecimien-
to de fauna silvestre y la acumulación 
de desechos.

Comentó que durante el 2023, en la 
Subdirección de Ecología y Medio Am-
biente recibieron 82 denuncias ciuda-
danas contra este tipo de predios o lo-
tes y en lo que va del año en curso han 
atendido 30, de los cuales cuatro pre-
dios se han limpiado y el resto están en 
proceso para evitar incidentes.

Ayala Robles mencionó que en el Ar-
tículo 50 del reglamento municipal, se 
indica que “los propietarios de predios 
baldíos, fraccionamientos y fincas des-
ocupadas con edificios o construccio-
nes desocupadas o abandonadas, son 
responsables de su limpieza y sanea-
miento”.

Por lo anterior, “deberán conservar-
los cercados o bardeados a fin de re-
ducir la acumulación de residuos sóli-
dos urbanos; si requerido el propieta-
rio para que efectúe dichas obras no 
las realiza dentro del plazo que le fije la 
Dirección (de Administración Urbana, 
Ecología y Medio Ambiente), se proce-
derá a instaurar un procedimiento ad-
ministrativo conforme a lo estipulado 
en el presente.

De la misma manera, el Artículo 
174, añadió el subdirector, indica que 
se sancionará con multa de 40 a 300 
unidades de medida de actualización 
(UMA), a propietarios que no den cum-
plimiento a la limpieza de los mismos 
en el plazo concedido por la Dirección 
en la resolución administrativa defini-
tiva.

Por su parte, el subdirector del área, 
Oscar Quiñonez Uribe, recomendó ha-
cer ese tipo de limpiezas antes de ini-
ciar el verano y pasando la temporada 
de lluvias -dependiendo de la humedad 
y crecimiento de vegetación, para no 
generar basureros que provoquen fue-
go en la hierba crecida.

Para denunciar este tipo de hechos, 
dijo el subdirector, es necesario enviar 
mensaje directamente a la Dirección 
de Administración Urbana, Ecología y 
Medio Ambiente vía WhatsApp al: 646 
340 3056, enviando ubicación y foto-
grafías del lugar.(bpa).

ENSENADA.- A limpiar 
predios baldíos y con ello 
prevenir incendios, además 
de cumplir con reglamento 
llaman en el Gobierno 
Municipal, a través de la 
Sub-Dirección de Ecología y 
Medio Ambiente.

ENSENADA.- Llamado de alerta por robo de un tanque de 
cloro-gas emitió esta mañana Protección Civil, por tratarse de 
un químico sumamente tóxico al contacto con los humanos.

Otorga Gobierno Municipal más de 
250 apoyos sociales en El Sauzal

APLICA MÁS DE 2.66 MDP

ENSENADA.- Alrededor de 250 apoyos 
sociales fueron entregados por el Go-
bierno de Ensenada durante la Jornada 
Con el Corazón por Delante que se lle-
vó a cabo en el Campo de Beisbol “Don 
Ernesto Moreno”, de la Delegación El 
Sauzal, donde del 2021 al 2023 se han 
ejecutado 14 obras con recursos fede-
rales del Ramo 33 y tres proyectos más 
que se suman para este año.

El presidente municipal, Arman-
do Ayala Robles, dio a conocer que en 
lo que respecta al 2024, serán más de 
2 millones 660 mil pesos para red de 
agua potable y la construcción de pavi-
mentación vial de la colonia Brisas del 
Mar, así como el reemplazo de red para 
agua potable en El Sauzal.

Sobre las anteriores obras del Ramo 
33, indicó que se vieron favorecidos ha-
bitantes de Calera, Vista al Mar, El Sau-
zal, Villa de Reyes, Cuatro Milpas, San 
Miguel Balcones, Cíbolas del Mar, San-
ta Lucía Pedregal, Playitas, San Mari-
no y Moderna.

El alcalde reiteró su compromi-
so de seguir cumpliendo las acciones 
que acordó con la comunidad, a fin de 
mostrar por qué fue reelecto, cuál es 

ENSENADA.- Mediante la 
jornada Con el Corazón 
por Delante, el Gobierno 
Municipal llevó alrededor 
de 250 apoyos sociales a 
familias de El Sauzal.

su misión al trabajar por y para Ense-
nada, atender las necesidades como es 
el alumbrado público, la recolección de 
basura y las vialidades.

Destacó que hasta ahora se han re-
emplazado más de 9 mil luminarias e 
infraestructura de postería, proyecto 
que fue aprobado por Cabildo a fin de 
brindar mayor seguridad para las y los 
ensenadenses.

Por su parte, la directora de DIF Mu-
nicipal, Oralia Tinoco González, desta-
có que este tipo de jornadas tienen el 

fin de atender las peticiones sociales 
que hace la comunidad al Gobierno 
Municipal, por lo que cada semana 
acuden a diferentes colonias y dele-
gaciones.

Además, recalcó la funcionaria, 
este programa nos permite acer-
carnos más a ustedes para traer los 
servicios municipales de Atención 
Ciudadana, Imcudhe, Servicios Mé-
dicos, Imjuvens, FIDUE, Inmujere, 
Comercio y Alcoholes, Desarrollo 
Económico, Educación, Seguridad 
Pública, entre otros.

Al mismo tiempo, informó que a 
través de DIF Ensenada, se ha he-
cho entrega de 140 tinacos, alrede-
dor de 300 tabletas escolares y den-
tro de El Sauzal más de 3 mil paque-
tes alimentarios durante este año.

Luego del mensaje de las autori-
dades, de manera simbólica fueron 
entregados algunos apoyos, entre 
ellos cinco paquetes de impermea-
bilizante; 20 lonas de uso rudo, 200 
paquetes alimentarios, cuatro tina-
cos, ocho tabletas electrónicas para 
estudiantes y balones de futbol para 
niños y niñas.

Presenta la SADER a productores 
avances en programas de apoyo 

EN PRIMERA SESIÓN

ENSENADA.- Funcionarios federales y 
estatales, junto con productores agrí-
colas de este municipio, celebraron la 
primera sesión ordinaria del Consejo 
Estatal para el Desarrollo Rural Sus-
tentable de Baja California, en la que 
presentaron avances de los principa-
les Programas y Acciones que mantie-
ne en operación la Secretaría de Agri-
cultura y Desarrollo Rural (SADER).  

El Representante de la Dependen-
cia Federal en la entidad, Juan Manuel 
Martínez Núñez, explicó que la reunión 
contó con la participación de alrededor 
de 40 asistentes, entre productores, fun-
cionarios de las diversas dependencias gu-

bernamentales del campo federal y esta-
tal, así como de los integrantes del Ban-
co de Alimentos de Tijuana y Ensenada.

Comentó que en esta primera re-
unión en Ensenada se dio un infor-
me de los Programas de Apoyo 2024 
de la Secretaría de Agricultura, entre 
los que destaca el Programa Especial 
de Energía para el Campo, en mate-
ria de Energía Eléctrica para Uso Agrí-
cola (PEUA), el Programa de Sanidad 
e Inocuidad Agroalimentaria y el Pro-
grama de Fertilizantes para el Bienes-
tar 2023 y 2024.

Con respecto al PEUA, el funcio-
nario federal informó que de enero a 

mayo del 2024, los productores de Baja 
California han obtenido un ahorro acu-
mulado que supera los 139.4 millones 
de pesos, con el consumo de 121 mil 
729 megawats hora para el bombeo 
y rebombeo de agua para sus riegos 
agrícolas. Dijo que a través de este Pro-
grama se ha beneficiado a 2 mil 460 
productores del Valle de Mexicali y a 
mil 328 productores de la zona costa 
del Estado.

En el caso del Programa de Sanidad 
e Inocuidad Agroalimentaria, Martínez 
Núñez, explicó que este año se asignó 
un presupuesto superior a los 40.8 mi-
llones de pesos para la implementación 
de los tres Componente contemplados 
en el Programa: Vigilancia Epidemio-
lógica de Plagas y Enfermedades Fi-
tozoosanitarias; Campañas Fitozoosa-
nitarias e Inocuidad agroalimentaria, 
Acuícola y Pesquera. (bpa)
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MEXICALI

Con satisfacción, la Go-
bernadora MARINA DEL 

PILAR ÁVILA OLMEDA anun-
ció que la Dirección de Aten-
ción Ciudadana de la Secre-
taría de Economía de su ad-
ministración, obtuvo la cer-
tificación ISO 9001:2015 del 
Sistema de Gestión de Cali-
dad, conforme al compromi-
so de brindar un servicio de 
excelencia.

MARINA DEL PILAR comen-
tó que su gobierno se ha 
puesto como prioridad la 
cercanía con la gente, me-
diante una atención de cali-
dad y calidez.

Y en el tema educativo, 
como ya sabemos, las altas 
temperaturas obligaron a 
que, en Mexicali, su Valle y 
San Felipe, se tomara la de-
cisión de realizar clases vir-
tuales, para proteger la sa-
lud de alumnos, maestros y 
padres de familia.

La Gobernadora pidió que 
la realización de festejos de 
fin de ciclo escolar y gradua-
ciones sigan su curso a con-
sideración de cada escuela 
de educación básica, consi-
derando siempre que la prio-
ridad es asegurar la salud y 
el bienestar de nuestras ni-
ñas y niños, y que es impor-
tante seguir cuidándonos de 
las altas temperaturas.

Y como ya les hemos es-
tado diciendo, es importan-
te sumarse a la moderniza-
ción del Transporte Público, 
conociendo los beneficios de 
la tarjeta prepago y la app 
Stopbus Mexicali.

Vamos a un tema que su-
cedió en la Zona Costa, en 
Tijuana, donde el Secretario 
General de Gobierno, ALFRE-
DO ALVAREZ CARDENAS afir-
ma que, de acuerdo con los 
principios de justicia y trans-
parencia instruidos por la 
gobernadora, ya se realiza 
una investigación a los pro-
cedimientos y el actuar del 
Servicio de Administración 
Tributaria (SAT).

El objetivo es no permi-
tir ningún acto de arbitra-
riedad en contra de la po-
blación, por lo que se orde-
nó que se programe una re-
unión con la representante 
del negocio, en donde se va 
analizar el caso a detalle, así 
como los señalamientos ad-
judicados en la intervención 
del SAT.  

Conforme a la transpa-
rencia de esta administra-
ción, mencionó el funciona-
rio que la investigación está 
en desarrollo, y cuando se 
tengan los resultados, estos 
se harán públicos. 

Vale la pena adelantar 
que, desde el punto de vis-
ta legal, los motivos del SAT 
eran suficientes para hacer 
la investigación. 

Y vamos a Tecate, donde 
con el objetivo de reforzar la 
prevención, atención oportu-
na y evitar muertes por Ric-
kettsiosis, la Secretaría de 
Salud de Baja California a 
cargo de JOSÉ ADRIÁN MEDI-
NA AMARILLAS intensifica sus 
servicios en toda la entidad, 
con jornadas comunitarias 
en cada municipio. 

La jornada fue realizada 
en la Escuela Primaria José 
María Morelos y Pavón, en 
coordinación con las auto-
ridades municipales, sector 
educativo y sociedad civil y 
se proporcionaron los servi-
cios de prevención de la ga-
rrapata transmisora, como 
la colocación de collares y 
aplicación de garrapatici-
da en pastillas para las mas-
cotas, así como la esteriliza-
ción canina y vacunas con-
tra la rabia. 

Fueron vacunadas 220 

mascotas, entre perros y ga-
tos, se realizó la fumigación 
en 10 manzanas a la redon-
da, se esterilizaron 60 mas-
cotas; además se desparasi-
taron 48 perros y se coloca-
ron 42 collares caninos.

Asimismo, durante toda la 
semana se desplegaron ac-
ciones preventivas por par-
te de Promoción de la Salud: 
perifoneo, volanteo, sanea-
miento del hogar, operati-
vo de recolección de mue-
ble viejo, entre otras labores 
que permiten a la población 
protegerse de este padeci-
miento.

Vamos hasta el sureste 
del país, donde el Presiden-
te ANDRÉS MANUEL LÓPEZ 
OBRADOR y la virtual presi-
denta electa, CLAUDIA SHEIN-
BAUM PARDO, visitaron Cam-
peche este viernes, para lle-
var a cabo la tercera gira 
conjunta como parte de la 
entrega recepción del go-
bierno federal.

Ambos estarán recorrien-
do Campeche, Yucatán y 
Quintana Roo para super-
visar los avances del Tren 
Maya y sus obras comple-
mentarias, por lo pronto, la 
primera reunión de evalua-
ción se llevó a cabo en la 33 
zona militar de la capital de 
Campeche y los acompañó 
la gobernadora del estado, 
LAYDA SANSORES.

TIJUANA

En su calidad de Alcalde 
electo de Tijuana, ISMAEL 

BURGUEÑO RUIZ sostuvo re-
uniones para sellar la her-
mandad entre las ciudades 
fronterizas de Tijuana e Im-
perial Beach, y dar inicio a 
un nuevo capítulo de creci-
miento.

En reunión por separado, 
BURGUEÑO RUIZ, tuvo un en-
cuentro con la Embajadora 
ALICIA KERBER PALMA, Cón-
sul General y con la alcalde-
sa de Imperial Beach, PALO-
MA AGUIRRE, con el fin de ini-
ciar reuniones binacionales 
que durante su administra-
ción colaboren en unidad y 
fortalezcan la relación entre 
ambas ciudades fronterizas.

En la reunión, se aborda-
ron temas prioritarios como 
la reducción de tiempos de 
cruce para estudiantes de Ti-
juana que diariamente cru-
zan a Estados Unidos para 
prepararse, con un costo ac-
cesible para las familias. 

La Cónsul General desta-
có el proyecto “Puente Méxi-
co”, que busca acercar a los 
turistas a conocer los rinco-
nes de México en San Diego 
y promover la región.

Manifestó su interés en 
trabajar conjuntamente con 
el gobierno municipal para 
realizar una capacitación 
entre policías para mejorar 

la respuesta a emergencias 
y coordinar acciones diarias. 

El Alcalde electo de Tijua-
na destacó la importancia de 
la seguridad y la educación 
para impulsar el turismo y 
mejorar la calidad de vida 
en Tijuana.

También aseguró que su 
objetivo es lograr que Tijua-
na sea una ciudad limpia y 
atractiva para los turistas 

y los residentes, por lo 
que enfocará su atención 
en la limpieza y el manteni-
miento de la ciudad. 

“En Tijuana empieza la 
patria y no termina”, dijo 
Burgueño, refiriéndose a 
que su gobierno tendrá 
como prioridad el cuidado 
del patrimonio cultural y na-

tural de la ciudad.
Por otra parte, preo-

cupada por el destino de la 
estación No. 1 de Bombe-
ros y los tiempos que mar-
ca la ley, la alcaldesa MONT-
SERRAT CABALLERO otra vez 
convocó a sesión de Cabildo 
el próximo domingo 30 de 
junio para votar la adquisi-
ción del terreno en la calle 
Quinta e hizo un llamado a 
los regidores y partidos polí-

ticos para que dejen sus 
intereses políticos de lado, 
para anteponer el bienestar 
de la ciudadanía.

Este tema se ha vuel-
to urgente, ya que, si no se 
concreta la venta, la dueña 
del terreno pidió el desalo-
jo inmediato para así bus-
car otros compradores. Es 
decir, en unos días, los bom-
beros de dicha estación po-
drían quedarse sin lugar de 
trabajo. 

La Alcaldesa solicitó la re-
consideración de esta adqui-
sición en sesión extraordina-
ria del Consejo Municipal de 
Protección Civil, transmitida 
en vivo por Facebook y don-
de pudimos ver a una regi-
dora MARISOL HERNÁNDEZ ti-
tubeante y nerviosa cuando 
tomó la palabra. Y es que, 
pese al respaldo que siem-
pre tuvo de la Alcaldesa, 
ahora salió a decir que este 
no era un tema de importan-
cia, ya que todavía no había 
una orden judicial de des-
alojo. 

El regidor del PT, REFUGIO 
CAÑADA, reviró y pidió a sus 
compañeros abrir el diálo-
go, asegurando que no tie-
nen que votar todo a favor, 
pero en este caso, sí es im-
portante tomar una postura 
más madura y responsable 
con la ciudadanía. 

Ojalá que el domingo 
haya voluntad política para 
no dejar en el desamparo a 
zona centro y a los bombe-
ros, que todos los días ponen 
en riesgo su vida para salva-
guardar a los tijuanenses.

ENSENADA

Para la presidenta munici-
pal electa, CLAUDIA AGA-

TÓN MUÑIZ, la situación geo-
grafía de nuestro municipio, 
la infraestructura disponi-
ble y los sectores produc-
tivos que aquí convergen, 
“nos convierten en una zona 
atractiva para el flujo de in-
versiones”, según lo dejó es-
tablecido durante su parti-
cipación en el foro sobre el 
potencial económico de En-
senada y la región CaliBaja, 
en el contexto del llamado 
“fríendshoring”...

CLAUDIA AGATÓN sostu-
vo que Baja California y en 
especial Ensenada, tienen 
grandes oportunidades de 
potenciar su desarrollo eco-
nómico, debido a su cerca-
nía con el mercado de la cos-
ta oeste de los Estados Uni-
dos y aclaró que para apro-
vechar estas condiciones y 
ser parte de la condena de 
suministros que rige ahora 
la economía mundial, Ense-
nada debe ofertar servicios 
públicos eficientes, mejores 
vialidades y medidas regula-
torias distantes del burocra-
tismo.

De paso, la primera mu-
jer que gobernará este mu-
nicipio a partir del primero 
de septiembre, reconoció el 
esfuerzo de Canacintra y del 
Fideicomiso Empresarial de 
Baja California, por la orga-
nización del foro, y la desta-
cada participación del eco-
nomista y ex director del 
Instituto Mexicano para la 
Competitividad (IMCO), MA-
NUEL MOLANO y adelantó que 
su gobierno será un perma-
nente promotor de Ensena-
da como el destino apropia-
do para el arribo de más y 
mejores inversiones.

El alcalde ARMANDO AYA-
LA ROBLES encabezó ayer 
otra jornada Con el Cora-
zón por Delante, esta vez en 
El Sauzal de Rodríguez, en 
la que fueron alrededor de 
250 apoyos sociales a fami-
lias que se concentraron en 
el campo de beisbol “Don Er-
nesto Moreno”, donde del 
2021 al 2023 se han ejecu-
tado 14 obras con recursos 
federales del Ramo 33 y tres 
proyectos más que se suman 
para este año.

En lo que respecta a este 
año 2024, ARMANDO AYA-
LA ROBLES, dio a conocer 
que serán más de 2 millo-
nes 660 mil pesos para red 
de agua potable y la cons-
trucción de pavimentación 
vial de la colonia Brisas del 
Mar, así como el reempla-
zo de red para agua potable 
en El Sauzal. Sobre las an-
teriores obras del Ramo 33, 
indicó que se vieron favore-
cidos habitantes de Calera, 
Vista al Mar, El Sauzal, Vi-
lla de Reyes, Cuatro Milpas, 
San Miguel Balcones, Cíbo-
las del Mar, Santa Lucía Pe-
dregal, Playitas, San Marino 
y Moderna.

Ahí mismo, el alcalde re-
iteró su compromiso de se-
guir cumpliendo las accio-
nes que acordó con la comu-
nidad, a fin de mostrar por 
qué fue reelecto, cuál es su 
misión al trabajar por y para 
Ensenada, atender las nece-
sidades como es el alumbra-
do público, la recolección de 
basura y las vialidades y en 
ese aspecto destacó que has-
ta ahora se han reemplaza-
do más de 9 mil luminarias e 
infraestructura de postería, 
proyecto que fue aprobado 
por Cabildo, a fin de brindar 
mayor seguridad para las y 
los ensenadenses.

Por los rumbos del Cole-
gio de Abogados de Ense-
nada, su presidente, ALE-
JANDRO REYES PÉREZ, con 
el respaldo de quienes le 
acompañan en la mesa di-
rectiva, como JOSÉ ÁNGEL 
AVELINO FUENTES y ESPERAL-
DA RAMÍREZ RUÍZ, en su cali-
dad de Secretario y Tesore-
ra, respectivamente, lleva-
ron a cabo su asamblea ge-
neral ordinaria en su edificio 
sede que lleva por nombre 
“Lic. Rodolfo Martínez Re-
yes, con la interesante par-
ticipación de invitados espe-
ciales, como el Juez Primero 
Civil, JESÚS REYNSO GONZÁ-
LEZ, así como el exmagistra-
do FAUSTO ARMANDO LÓPEZ 
MEZA, con remas relevantes 
que tienen que ver con ha-
cer más pronta y expedita la 
impartición de justicia.

Cabe señalar que desde 
que asumió la presidencia 
del Colegio de Abogados de 
Ensenada, el licenciado RE-
YES PÉREZ ha dado muestras 
de que lo suyo es mantener 
unido y fortalecido al gremio 
de la abogacía, sobre todo si 
se toma en cuenta que este 
es el colegio que primero se 
fundó en este municipio y 
que a él han pertenecido los 
más sobresalientes profesio-
nales del derecho en sus dis-
tintas modalidades.

ENSENADA
CLAUDIA AGATÓN 
MUÑIZ...
Empieza a tender 
puentes de 
comunicación con 
regidores electos, 
como disposición de 
trabajar unidos por 
Ensenada.

ENSENADA 
ALEJANDRO 
REYES PÉREZ...
Por el fortalecimiento 
y la unidad en el 
Colegio de Abogados 
de Ensenada.

MEXICALI 
AMLO-CLAUDIA SHEINBAUM...
Visitaron Campeche en tercera gira de trabajo.

TIJUANA 
ISMAEL 
BURGUEÑO 
RUIZ...
Sella la 
hermandad con 
Imperial Beach.
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Registra Bomberos, 131 
incendios en Mexicali

DURANTE EL TRANSCURSO DE JUNIO

VIVIENDAS Y 
AUTOMÓVILES, 
LOS PRINCIPALES 
AFECTADOS POR 
LAS LLAMAS

REDACCIÓN
El Mexicano

MEXICALI.- La direc-
ción de Bomberos 
en Mexicali, infor-
mó que el 50% de 

TIJUANA.- La Dirección de Bomberos recomienda a los ciudadanos, a revisar las condiciones 
mecánicas y eléctricas en los domicilios.

los incendios en casas y automóvi-
les registrados se debió a proble-
mas eléctricos, dijo el titular Rubén 
Osuna Beltrán.

Al respecto, indicó que en lo que 
va de junio, han atendido un total 
de 89 incendios en viviendas, así 
como 42 vehículos afectados por 
las llamas, en el primer mes donde 
se registraron altas temperaturas 
por encima de los 40 grados cen-
tígrados.

Osuna Beltrán, comentó que, en 
el caso de los hogares, el problema 
se debió a una sobrecarga del sis-

tema eléctrico y en el caso de los 
automóviles, fueron cortocircuitos 
el causante de que las unidades re-
sultaron dañadas.

El funcionario, recomendó a 
las personas, revisar instalaciones 
eléctricas, principalmente en apa-
ratos de refrigeración, así como ob-
servar las instalaciones de gas, y 
los tanques de gas de preferencia 
colocarlos bajo la sombra.

También, el jefe de Bomberos re-
comendó dar mantenimiento al sis-
tema eléctrico y temperatura del 
automóvil.

Beneficia el 
INFONAVIT, 
a parejas del 
mismo sexo

CON MÁS CRÉDITOS

MEXICALI.- El Instituto del Fondo Na-
cional de la Vivienda para los Trabaja-
dores (Infonavit) informó que Baja Ca-
lifornia, es el estado del país donde ma-
yor número de créditos para la compra 
de casa ha otorgado a parejas del mis-
mo sexo, desde el 2020, año que se lan-
zó el programa Unamos Créditos.

En ese sentido, comunicó que, con 
fecha del 31 de mayo del presente año, 
un total de dos mil 321 parejas homo-
sexuales adquirieron vivienda a nivel 
nacional, así mismo, anunció que se 
otorgaron cuatro mil 642 créditos a 
personas de la comunidad LGBTIQ+, 
quienes, sin necesidad de estar casa-
das, unieron sus financiamientos para 
adquirir una vivienda de mayor valor y 
mejor ubicación.

En la lista de las principales entida-
des federativas en créditos otorgados 
se encuentran, Jalisco con 490, Nuevo 
León con 386, Estado de México con 
372, Chihuahua con 340, Guanajuato 
con 266 y Quintana Roo con 204.

Desde el lanzamiento de Unamos 
Créditos, hasta el cierre de mayo de 
2024, un total de 228 mil 926 perso-
nas han juntado sus financiamientos.

MEXICALI.- INFONAVIT 
resalta a Baja California como 
el estado que más créditos 
para vivienda ha otorgado a 
parejas homosexuales.

En julio, pago faltante 
de PIMEE, a escuelas

DEVOLVERÁN RECORTE DE 50%

CHIHUAHUA, A LA CABEZA

MEXICALI.- Del 5 al 19 julio es el lap-
so en que la Secretaría de Educación 
de Baja California se comprometió a 
cubrir el dinero faltante del Programa 
de Infraestructura y Mantenimiento 
Escolar (PIMEE) a los planteles edu-
cativos en el Estado, expresó Gusta-
vo de León, director de dos escuelas 
primarias en Mexicali.

El lunes 24 del mes en curso, un 
grupo de maestros y directivos acu-
dieron a las instalaciones de la Se-
cretaría en la capital del Estado para 
manifestarse por el recorte de has-
ta un 50% en el recurso en men-
ción, afectando la operatividad de 
los planteles, ya que el monto se uti-
liza para la compra de productos de 

limpieza, agua, así como manteni-
miento de aires acondicionados en-
tre otros.

Al respecto, el docente indicó que 
lograron un acuerdo con el secreta-
rio Luis Gallegos, donde anunció el 
pago faltante a las escuelas, aunque 
con un descuento del 16 al 25% res-
pecto al año pasado ejercido en la pri-
mera parte del dinero entregado, el 
cual no se podía regresar porque ya 
se había utilizado.

En caso de que el dinero no se en-
tregue en la fecha acordada, De León 
dijo que será hasta el inicio del ciclo 
escolar 2024- 2025 en agosto, cuan-
do se analice qué acciones tomar por 
parte de los directores.

MEXICALI.- Los directivos de las escuelas en espera que el 
sector educativo cumpla con el pago faltante del PIMEE.

MEXICALI.- El Instituto Nacional de 
Estadística y Geografía (INEGI) pre-
sentó los resultados de las Exportacio-
nes Trimestrales por Entidad Federa-
tiva (ETEF) en el primer trimestre de 
2024, donde Baja California ocupa el 
cuarto lugar con 11 mil 531 millones de 
dólares con un 9.0%, mientras que en 
primer lugar se ubica Chihuahua con 
16 mil 704 millones de dólares con un 
13.0 %, en segundo sitio está Coahuila 
con 12.0% que equivale a 15 mil 459.5 
millones, Nuevo León con 13 mil 041 
millones de dólares con un 10%.

En el mismo periodo, las entida-
des que registraron mayor contribu-
ción en el valor de las exportaciones 
del subsector fabricación de equipo 
de computación, comunicación, me-
dición y de otros equipos, componen-
tes y accesorios electrónicos fueron: 
Chihuahua con 6 mil 701 millones de 
dólares con el 36.2%, Baja Califor-
nia con tres mil 430 millones con un 

18.5%, Jalisco con tres mil 374, con 
el 18,2%.

Los estados con mayor aportación 
en las exportaciones del subsector Fa-
bricación de accesorios, aparatos eléc-
tricos y equipo de generación de ener-
gía eléctrica fueron: Nuevo León con 
dos mil 261. 3 millones de dólares con 
el 28.1%, Chihuahua con mil 197.2 mi-
llones con el 14.9%, Tamaulipas con 
927 millones de dólares con el 11.5% 
y Baja California con 856 millones de 
dólares con el 10,6%.

En el periodo de referencia, las en-
tidades federativas que concentraron 
el 80.2 % del valor de las exportacio-
nes del subsector Agricultura fueron: 
Michoacán con mil 306.4 millones de 
dólares con un 26.3 %, Sinaloa con mil 
034 millones de dólares con el 20.8%, 
Sonora con 563.4 equivalente al 11.3 
%, Jalisco con 412.1 millones con el 
8.3% y finalmente Baja California 403.9 
millones dólares con el 8.1%.

BC es cuarto lugar en 
exportaciones: INEGI

MEXICALI.- Baja California destaca en exportaciones en los sectores 
de comunicaciones, agricultura, y generación de energía eléctrica.
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GENERADORES DE VIOLENCIA

NO CESA LA VIOLENCIA      

Balearon a 

jóvenes
Uno murió en el patio de 
un domicilio en Anexa 
Buena Vista y otro más 
pero en la “Liber”, el ter-
cero con lesiones graves 
fue trasladado a un hos-
pital.

PLAYAS DE ROSARITO.- Las “comadres de 
lo ajeno”, Berenice y Rosario, quedaron a 
disposición de un juez, una sujeta a prisión 
preventiva justificada, mientras que a la 
segunda se le concedió como la medida 
cautelar firmar en libertad cada mes.

TIJUANA.- Con el apoyo 
de los binomios caninos 
“Manny” y “Aras”, 
elementos de ambas 
instituciones detuvieron a 
Edgar “N” de 19 años, Alan 
“N” de 23, y Estefanía “N” 
de 29 años.

TIJUANA.- El cadáver de un hombre fue localizado tirado sobre un 
lote baldío, traía puesto un pants en color negro y sudadera gris; 
presentaba varios impactos de bala.

TIJUANA.- Las víctimas de la colonia Libertad fueron identificadas como Melvin de 27 años de edad, e 
Israel, de 21 años; este último logró sobrevivir al atentado, hasta el momento.

El hoy occiso 
presentaba impactos de 
bala en cuerpo y cabeza 

REDACCIÓN
El Mexicano

TIJUANA.- El cuerpo de un 
hombre con impactos de 
arma de fuego fue encon-
trado la tarde del viernes 

28 de junio en la colonia Lázaro 
Cárdenas, sin vida. 

El crimen se registró entre la calle 
Mexicali y bulevar Barcelona donde se 
registró el hallazgo, delegación de San-
ta Fe. 

El reporte fue realizado por una per-
sona que se encontraba caminando por 
la zona y observó el cuerpo de la perso-
na tirado entre matorrales, por lo que 
llamó de inmediato al número de emer-
gencias 911, señaló. 

El cadáver de la víctima, de unos 30 
a 35 años, traía puesto un pants en co-
lor negro y sudadera gris.

Tras el hallazgo, agentes de la Fisca-
lía General del Estado y peritos foren-
ses quedaron a cargo de la escena, en 
donde el cuerpo del hoy occiso fue le-
vantado para ingresarlo al médico le-
gista, quien permanece en calidad de 
desconocido y de edad a determinar. 

TRANSEÚNTE SE TOPÓ CON EL CADÁVER

ASESINARON A UN VARÓN 
EN LA LÁZARO CÁRDENAS

TIJUANA.- En plena coordinación, 
agentes de la Policía Municipal y de 
la Secretaría de Marina, captura-
ron a tres personas en posesión ar-
mamento, quienes al parecer tienen 
vínculos cercanos con la delincuen-
cia organizada.

El despliegue operativo se realizó 
en la colonia Miramar, donde obser-
varon a tres personas previamente 
identificadas como generadores de 
violencia en el área, por lo que las ac-
ciones fueron estratégicas para con-
cretar las detenciones.

Con el apoyo de los binomios cani-
nos “Manny” y “Aras”, elementos de 
ambas instituciones detuvieron a Ed-
gar “N” de 19 años, Alan “N” de 23, 
y Estefanía “N” de 29 años.

Dichas personas transportaban un 
arma tipo fusil calibre .223 abaste-
cida con nueve cartuchos útiles, un 
arma tipo pistola calibre 9 milímetros 
abastecida con 10 cartuchos y una 
mochila que contenía dos chalecos.

Derivado de lo anterior, los tres 
generadores de violencia fueron pre-
sentados ante la Fiscalía General de 
la República, para dar inicio a la in-
vestigación.

CON APOYO DE CANINOS 

Elementos 
capturaron 
a tres con 
armamento

TIJUANA.- Tres jóvenes fueron ataca-
dos la noche del jueves a balazos en 
distintos puntos de esta ciudad, con 
saldo de dos sin vida y un lesionado.

Primero, cuando el reloj marcaba 
las 21.30 horas, las autoridades in-
formaron que una persona de sexo 
masculino fue localizado sin vida en 
el patio de un domicilio en la colonia 
Anexa Buena Vista. Ahí, la víctima 
intentó resguardarse en una casa 
ubicada entre las calles Revillagige-
do y Número 10, pero fue alcanzada 
por los proyectiles. 

El hoy occiso, aún no identificado 

y de edad a determinar, recibió un 
impacto de bala en la cabeza; aun-
que paramédicos le dieron los pri-
meros auxilios fue declarado sin vida 
en la entrada del patio de dicho do-
micilio. 

El segundo crimen de la noche, 
casi en tiempo similar pero en la co-
lonia Libertad, parte alta; dos jóve-
nes fueron atacados de la misma ma-
nera por sujetos armados cuando se 
encontraban en un puesto de tacos 
entre el callejón Félix Parra y calle 
Adolfo Ruiz Cortines de la mencio-
nada colonia, en donde uno de ellos 

murió en el lugar y otro con heridas 
de bala fue trasladado a un hospital.

Las víctimas fueron identificadas 
como Melvin de 27 años de edad, e 
Israel, de 21 años; este último logró 
sobrevivir al atentado, hasta el mo-
mento. 

Ambos casos quedaron a cargo de 
la Fiscalía General del Estado, quie-
nes con el apoyo de peritos de Ser-
vicios Periciales habrán de reunir in-
formación que los haga llegar contra 
los responsables; fueron apoyados 
por elementos de Policía y Guardia 
Nacional.

Tres jóvenes fueron baleados, la noche del jueves

PLAYAS DE ROSARITO.- La 
Fiscalía Regional de Playas 
de Rosarito, con el sustento 
de datos de prueba recaba-
dos, presentó cargos penales 
en contra de Berenice “N” y 
Rosario “N”, acusadas del de-
lito de robo calificado come-
tido a establecimiento abier-
to al público.

Según consta el expedien-
te penal, el día 22 de junio de 
2024, las imputadas ingresa-
ron a una tienda Walmart 
ubicada en calle Plan de San 
Luis de la colonia Ampliación 
Reforma, y se apoderaron 
de cinco botellas de la mar-
ca Rémy Martin Cognac de 

700 mililitros y de tres bote-
llas de tequila marca 1800 de 
700 mililitros.

El pasado 25 de junio se 
llevó a cabo una audiencia 
donde se presentaron los ele-
mentos de prueba recopila-
dos por la fiscalía en la carpe-
ta de investigación, resultan-
do en la vinculación a proce-
so, Berenice “N”, fue sujeta a 
prisión preventiva justificada, 
mientras que Rosario “N” se 
le concedió como la medida 
cautelar de firma mensual.

Asimismo, el Juez de Con-
trol autorizó un mes de plazo 
para la investigación comple-
mentaria. 

EN PLAYAS DE ROSARITO 

Caen en flagrancia las 
“comadres de lo ajeno”
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ES VINCULADO A PROCESO

Sorprenden a “cricoso” 
al salir de un picadero

LE ENCUENTRAN “CRISTAL”

ENSENADA.- La Fiscalía General del 
Estado (FGE) solicita el apoyo de la 
ciudadanía para localizar a Miranda 
Elena Herrera Mondragón de 14 
años de edad, vista por última vez 
el 26 de junio de 2024 en la colonia 
Colinas del Magisterio.

La menor es de complexión regular, 
tez morena clara, cabello largo de 
color castaño, ojos medianos color 
café, cejas escasas, nariz recta, boca 
chica, labios gruesos, estatura 1.50 
metros, y pesa 50 kilos.

Cualquier información relacionada 
con esta búsqueda, llamar al número 
de la FGE en Ensenada (646) 152-
2500 extensión 2561. También, a la 
línea de emergencias 9-1-1 y 89 para 
denuncia anónima.

POR POSESIÓN DE MARIHUANA Y “CRISTAL”

VISTA POR ÚLTIMA VEZ EN  
COLINAS DEL MAGISTERIO

Cae individuo 
buscado por 
robo a gasera

ENSENADA.- Juan David 
“N” de 21 años de edad, en 
compañía de dos sujetos, 
armados, amenazaron a 
dos empleados de la gasera 
ubicada en la carretera a 
Ojos Negros.

BUSCAN A MENOR 
DESAPARECIDA

NARCOMENUDISTAS SON 
VINCULADOS A PROCESO

CONTABA CON ORDEN DE APREHENSIÓN

ENSENADA.- Por cometer un asalto 
a una sucursal de gas, la Fiscalía Re-
gional de Ensenada logró la vincula-
ción a proceso en contra de Juan Da-
vid “N” de 21 años de edad.

Dicho delito tuvo lugar aproxi-
madamente a las 19:30 horas del 
6 de febrero del año en curso, en 
la sucursal ubicada en Circuito 
Oriente y Carretera Ojos Negros, 
en la colonia Victoria. A bordo de 
un  Ford Taurus gris y acompaña-
do por dos sujetos armados, ame-
nazaron a dos empleados de bom-
ba y los despojaron de aproxima-
damente 5 mil 134 pesos y dos te-
léfonos celulares.

Como resultado de las pruebas y 
argumentos presentados por el agen-
te del Ministerio Público en una au-
diencia, se determinó prisión preven-
tiva como medida cautelar para el im-
putado, quien fue detenido el pasado 
26 de junio, al cumplimentarse la or-
den de aprehensión que pesaba so-
bre Juan David “N” por el delito de 
robo calificado cometido a estableci-
miento comercial ejecutado con vio-
lencia.

Cuatro de 
ellos fueron 

detenidos 
el pasado 19 
de junio del 

presente año, en 
4 diversas zonas 

de la localidad

REDACCIÓN
El Mexicano

ENSENADA.- La 
Fiscalía Gene-
ral del Estado 
logró la vincu-

lación a proceso de cua-
tro individuos por nar-
comenudeo, los cua-
les fueron detenidos el 
pasado 19 de junio del 
presente año, en dife-
rentes zonas de la loca-
lidad. 

La detención de Car-
los Alberto “N”, se realizó 
luego de que policías mu-
nicipales lo encontraran 
en posesión de  dos ciga-
rrillos de marihuana, así 
como una planta de la ci-
tada droga.  

Asimismo, Luis Alfonso 
“N” fue arrestado con 3 
bolsas tipo Ziploc que con-
tenían 26.0908 gramos de 
marihuana.

Por otra parte, Noel 
Arturo fue sorprendido 
en poder de 16 envolto-
rios color verde y 20 ana-
ranjados que contenían 
cristal.

Por último, Francisco 
Antonio “N” fue interve-
nido en posesión de 11 
envoltorios con metanfe-
tamina.

Es importante resaltar 
que el agente del Minis-
terio Público presentó en 
cada caso datos de prue-
ba suficientes para iniciar 
procesos penales contra 
los detenidos.

A David 
“N”, le 
asegura-
ron tres 
envolto-
rios que 
contenían 
“cristal”.

ENSENADA.- Las detenciones de estos sujetos se dieron en diversos puntos 
de la ciudad, por ser encontrados en poder de marihuana y “cristal”.

Sorprenden 
a “cricoso”, 
saliendo de 
un picadero
ENSENADA.- Un hombre identifica-
do como David “N” de 35 años de 
edad, fue detenido por el probable 
delito de posesión de drogas, duran-
te el operativo de vigilancia realiza-
do por elementos de la Dirección de 
Seguridad Pública Municipal, en la 
delegación Maneadero. 

Siendo las 11:20 horas del día 26 
de junio, efectivos municipales vie-
ron entre las calles Primera y B, del 
fraccionamiento Único, a un hombre 
saliendo de un lote baldío, el cual, 
según vecinos de la zona, es utiliza-
do como picadero.

Por ello, los uniformados se acer-
caron a David “N”, a quien encon-
traron en poder de tres envoltorios 
de plástico, en color blanco, sellados 
al calor que contenían una sustancia 
granulada al tacto, con las caracte-
rísticas similares a la droga conoci-
da como cristal.

ENSENADA.- Un turista de nombre 
Alejandro de 50 años de edad, resul-
tó lesionado al caer al mediodía de 
este viernes de un parapente, a una 
altura de aproximadamente 4 me-
tros.

Elementos de la policía municipal 
llegaron al lugar conocido como La 

Salina, en La Misión, y debido a lo 
complicado del terreno tuvieron que 
llegar caminando hasta la víctima 
para poderlo auxiliar.

Se reporta que la persona está 
muy lastimada y fue trasladado a 
un nosocomio para su atención mé-
dica.

Turista cae de parapente
DE UNA ALTURA DE 4 METROS
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Si algo ha dejado muy en claro la pandemia es que la 
digitalización y la tecnificación van de la mano y que 
son motores, no de búsqueda, sino de respuesta a los 
desafíos inminentes de la sociedad actual y futura. En 
España, esa hoja de ruta se la han tomado muy en 
serio tanto en el sector público, como en el privado, 
creando una serie de iniciativas para evitar que parte 
de la población sucumba arrollada por la Era Digital.

Hay en el país 
ibérico la sana 
obsesión por 
convertirse en 

un gran hub digital, crear 
polos de desarrollo digital 
y tecnológico en los que 
se incluya a la mayor par-
te posible de la población. 
Existe la pretensión de 
romper la brecha genera-
cional que la irrupción del 
Internet, las redes socia-
les y las nuevas tecnolo-
gías han provocado en las 
generaciones previas a la 
aparición de la cohorte de 
los millennials.

En realidad, la ambición 
pasa por detonar un Silicon 
Valley a la europea o más 
bien a la española  y que Ma-
drid no sea el único polo de 
atracción por ser la capital; 
de hecho, ciudades como 
Barcelona, Valencia y Mála-
ga mantienen una  disputa 
por el liderato.

 Y esa competencia es pal-
pable  a la hora de obtener 
parte de  los fondos concedi-
dos por el Consejo Europeo, 
denominados como Next Ge-
neration EU, para los 27 paí-
ses miembros por un total de 
750 mil millones de euros.  
Para España están destina-
dos 140 mil millones de eu-
ros de los que, 72 mil 700 mi-
llones de euros, son a fondo 
perdido. Léase bien, no tiene 
que devolverlos a Bruselas.

Cada una de las 17 Comu-
nidades Autónomas han  pre-
sentado sus propios planes 
ante el gobierno del socialis-
ta Pedro Sánchez para bene-
ficiarse de dicha derrama.

 Parte de ese dinero pre-
tende ser destinado a pro-
yectos de I+D+i y a la tran-
sición digital de forma inclu-
siva, permitiendo que cual-
quier persona, de cualquier 
edad, ponga en marcha sus 
ideas.

Algunos son  proyectos 
orientados a romper la bre-
cha de género. Precisamen-
te, la multinacional esta-
dounidense Oracle España 
desarrolla  el taller gratui-
to Oracle4Girls cuyo objeti-
vo es inspirar “a las chicas 
a estudiar carreras de cien-
cias y tecnología” en un país 
en el que solo el 13% de las 
mujeres tiene una titulación 
STEM  (Ciencia, Tecnología, 
Ingeniería y Matemáticas, 
por sus siglas en inglés) y 
prevalece un claro déficit fe-
menino al respecto en el ám-
bito empresarial.

 El taller dirigido a niñas, 
desde los 4 años de edad has-
ta adolescentes de 16 años, 
es rotativo por prácticamen-
te toda la geografía ibérica y 
en cada ciudad en la que se 
implementa, las inscripcio-
nes suceden en cascada.

 Gloria Lorenzo, directo-
ra del programa Oracle Wo-
men´s Leadership, declaró 
en su momento a RTVE que 
en España hay “una gran cri-
sis de talento” y a las empre-
sas les cuesta mucho encon-
trar mujeres ingenieras y por 
eso han decidido empezar a 
trabajar desde abajo… en las 
niñas.

Precisamente fui una de 
las afortunadas, junto con 

mi hija adolescente,  en asis-
tir a uno de estos talleres en 
Málaga, una ciudad que vive 
una auténtica revolución por 
atraer empresas tecnológi-
cas y que ha creado grandes 
iniciativas para favorecer el 
entorno de las startups, los 
polos y hubs digitales.

A COLACIÓN
 La Universidad de Mála-

ga proporcionó a Oracle4Gir-
ls sus instalaciones de la Es-
cuela Técnica Superior de In-
geniería Telecomunicación e 
Informática (ETSI) para lle-
var a cabo una serie de ta-
lleres desde las 10 de la ma-
ñana hasta las 13 de la tar-
de, divididos por edades y di-
versas dinámicas. Así la Ruta 
Rosa (4 a 6 años) tuvo de la 
mano de profesionales, la te-
mática descubriendo la pro-
gramación y taller de robóti-
ca infantil así como la ciudad 
ecológica, mi primer proyec-
to de robótica; la Ruta Ama-
rilla (de 7 a 10 años de edad)  
experimentó con música pro-
gramable, un taller de crea-
tividad tecnológica, la ciu-
dad ecológica y robótica para 
mejorar nuestro entorno; la 
Ruta Azul y la Lila (7 a 10 
años) con música programa-
ble, taller de creatividad tec-
nológica y Oracle Academy 
con Alice; y la Ruta Verde (11 
a 16 años) con programación 
orientada al videojuego, ro-
bótica educativa y aplicación 
práctica de la robótica.

  “Este programa lo hace-
mos por toda España, ya he-
mos tenido más de dos mil ni-
ñas en talleres así. Este año 
la idea es llegar a más niñas, 
tenemos un proyecto que ilu-
siona”,  comenta  Sofía Sch-
neider.

En la opinión de la direc-
tora de la oficina de Oracle 
Málaga, la intención es mos-
trarle a las niñas que estu-
diar una carrera STEM no 
es un mundo raro y que su  
talento es necesario para re-
solver los desafíos actuales.

Para Schneider, parte del 
déficit surge porque las niñas 
no tienen referentes de inspi-
ración, y hay muchos casos 
que deben recordarse como 
el de Mae Jamison, la prime-
ra mujer afroamericana en ir 
al espacio; a  Radia Perlman, 
considerada la madre del In-
ternet y a Margarita Salas, 
descubridora de un sistema 
para duplicar el ADN; entre 
otras.

¿Cómo comenzó el ger-
men de Oracle4 Girls? Par-
tió del grupo de Oracle Wo-
men´s Leadership porque se 
fomenta dentro de la empre-
sa a la mujer y sus capacida-
des para que crezca el talen-
to femenino.

“En Málaga hay mucho 
interés, más de lo que pen-
samos. Es el futuro es lo que 
yo veo, a nivel mundial en 
Oracle somos 142 mil  em-
pleados y  solo un 30% so-
mos mujeres. Para que una 
empresa pueda innovar y 
sea inclusiva, tiene que te-
ner talento diverso y la po-
blación más importante en 
cuanto a diversidad somos 
las mujeres”, de acuerdo 
con  Schneider.

“LAS OPINIONES EXPRESADAS DE LOS COLUMNISTAS EN LOS ARTÍCULOS Y/O 
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NECESARIAMENTE DE #ELMEXICANODIARIO Y/O EDITORIAL KINO, S.A. DE C.V.”

POR LA ESPIRAL

Crear hubs tecnológicos 
con talento diverso

CLAUDIA LUNA PALENCIA

MEXICALI.- La DSPM atendiendo a integrantes de la comunidad sexual 
ante emergencias que pongan en peligro su integridad.

Peso registra fuerte 
caída en el mes
A pesar de que logró recuperar terreno en el cierre del periodo, con 
los nombramientos de miembros del gabinete de la presidenta elec-
ta, Claudia Sheinbaum, y tras el anuncio de política monetaria local, la 
información sólo redujo un poco la caída de la moneda.

Junio fue el peor mes para el 
peso mexicano desde marzo 
de 2020, cuando se decre-
tó la pandemia de Covid-19. 

Afectada por un nerviosismo poste-
lectoral, la moneda perdió casi 8% 
frente al dólar, en un mercado preo-
cupado por la indudable victoria de 
Morena en el Congreso de la Unión.

A pesar de que logró recuperar terre-
no en el cierre del periodo, con los nom-
bramientos de miembros del gabinete 
de la virtual presidenta electa, Claudia 
Sheinbaum, y tras el anuncio de políti-
ca monetaria local, la información sólo 
redujo un poco la caída de la moneda.

El tipo de cambio terminó la última 
sesión del mes en 18.2862 unidades por 
dólar, con el dato del Banco de México 
(Banxico). Con un registro de 16.9682 
unidades en mayo, días antes de la elec-
ción del 2 de junio, tuvo una caída de 

1.31 pesos o 7.76 por ciento.
En su peor momento del mes, el 

precio del dólar marcó un máximo de 
18.9975 pesos, que no se veía en más 
de un año. Esto ocurrió principalmente 
por las preocupaciones sobre la posibili-
dad de que el nuevo gobierno concrete 
una reforma a Poder Judicial. 

En esta última jornada del mes, con-
tra un cierre de 18.4088 unidades ayer, 
la moneda consiguió recuperar 12.26 
centavos, que fueron equivalentes a 
0.67%, mientras en los mercados se ob-
servaba un positivo sentimiento con res-
pecto a la política monetaria.

Los inversionistas recibieron con op-
timismo el dato del índice de los precios 
de gasto de consumo personal (PCE por 
su abreviatura en inglés), de Estados 
Unidos, el índice predilecto de inflación 
de la Reserva Federal (Fed), que mostró 
un descenso en mayo.

DE INTERÉS

Bajan denuncias relacionadas 
con la diversidad sexual

LOGRAN REDUCIR 95% LOS INCIDENTES

La policía municipal cuenta una unidad de enlace.

MEXICALI.- La unidad 
de enlace LGBTT-
TIQ+ de la policía mu-
nicipal de Mexicali lo-

gró una reducción de más del 95% 
en incidentes relacionados con la li-
bertad sexual.

El director de la corporación Pedro 
Ariel Mendívil García, recordó que, gra-
cias al apoyo de colectivos y asociacio-
nes civiles, se logró la creación de dicha 
unidad con el objetivo de propiciar entor-
nos seguros, incluyentes, no discrimina-
torios y atender casos que vulneren los 
Derechos Humanos de miembros de la 
comunidad.

Durante el presente año, dijo el titu-
lar de la dependencia, se brindó orien-

tación, traslado y acompañamiento a 7 
víctimas relacionadas con su libertad se-
xual; destacándose el apoyo integral en 
2 órdenes de protección recibidas el pa-
sado en enero de 2024, en este mismo 
año se realizó la detención de 6 perso-
nas, dos de ellas por delitos en contra de 
la comunidad y 4 por conductas antiso-
ciales señaladas como faltas al bando de 
policía y Gobierno de Mexicali.

La Unidad de Enlace desarrolla ope-
rativos constantes de vigilancia y pre-
vención en diferentes sectores de la ciu-
dad, principalmente en áreas o puntos 
de reunión de la comunidad LGBTT-
TIQ+, contabilizando hasta 206 recorri-
dos donde se brindó atención oportuna 
e inmediata a 28 incidentes.

Y es que, como el mismo con-
tribuyente sabe que el tiem-
po para efectuar estos trámi-
tes vence el último día de este 

mes de junio; es decir este sábado 30 
de junio, ha hecho costumbre (inade-
cuada, si se quiere) de dejar para el úl-
timo este trámite, como si no fuera im-
portante estar al corriente en la regu-
larización de los trámites vehiculares.

Obviamente estas largas filas oca-
sionan que la misma gente tenga que 
estar pasada inclusive fuera del edificio 
del Gobierno del Estado, con las moles-
tias que esto ocasiona el tener que so-
portar las inclemencias del tiempo, en 
este caso los rayos del sol en pleno ve-
rano y no se diga si se trata de perso-

nas de la tercera edad, vulnerables a 
estas adversidades.

Hay quienes han sugerido al Go-
bierno del Estado que debería colo-
car sillas, bancas o algún implemen-
to que haga más placentera la espera 
de los contribuyentes, pero obviamen-
te esto no puede ser posible si se toma 
en cuenta que son cientos de personas 
las que dejan para último momento es-
tos trámites.

Solo falta que también quieran que 
les coloquen sillas, sombrillas y hama-
cas para que su estancia sea más có-
moda y, de ser posible, hasta su nieve 
de limón para refrescar el organismo. 
Así con gusto la espera para pagar sus 
contribuciones.

Largas filas para revalidar 
tarjetas de circulación
Desde el pasado jueves se observan enormes filas de contribuyentes 
que acuden a las sedes de Recaudación de Rentas del Gobierno del 
Estado a realizar los trámites correspondientes para el pago de la re-
validación de la tarjeta de circulación de sus vehículos.



KARINA CORONA
Reporte Índigo

La comunidad LGBT+ 
enfrenta desafíos que 
afectan su bienestar 
mental y emocional. 

La discriminación, la violen-
cia y la falta de aceptación 
son factores que contribu-
yen a un alto nivel de estrés 
y problemas de salud mental 
en esta comunidad.

Por ello, la terapia psicológica 
se convierte en una herramien-
ta crucial para abordar estas 
cuestiones, ofreciendo un espa-
cio seguro y de apoyo donde los 
individuos pueden explorar sus 
experiencias y desarrollar me-
canismos de afrontamiento sa-
ludables.

Erika Barrera, psicoterapeu-
ta y maestra en terapia cogni-
tivo conductual, subraya la im-
portancia de la terapia psicológi-
ca para la comunidad LGBT, es-
pecialmente en el contexto de la 
pandemia de COVID-19, pues no 
sólo exacerbó problemas de sa-
lud mental ya existentes, como 
la ansiedad, la depresión y la vio-
lencia familiar, sino que también 
incrementó el consumo de sus-
tancias.

“La pandemia vino a eviden-
ciar un tema que ya existía; sin 
embargo, fue detonante de es-
trés, depresión, violencia fami-
liar, incluso, un incremento en 
la ideación suicida de forma ge-
neral. La comunidad fue particu-
larmente golpeada por este fe-
nómeno de aislamiento”, aclara 

Barrera, directora de Servicios 
Digitales  de Atención en Crisis 
de The Trevor Project.

Según la Organización para la 
Cooperación y el Desarrollo Eco-
nómicos (OCDE), la pandemia 
duplicó los problemas de salud 
mental, y entre el 20 por ciento 
y el 70 por ciento de la población 
sigue lidiando con estos proble-
mas hasta la fecha.

Barrera enfatiza que es cru-
cial hablar y socializar estos te-
mas, especialmente dentro de 
la comunidad LGBT, que ha sido 
históricamente víctima de vio-
lencia, discriminación y segre-
gación sistémica por parte de 
familiares, la sociedad en gene-
ral y diversas instituciones tanto 
públicas como privadas.

“La importancia de ofrecer 
servicios especializados que 

“La idea de que se debe tocar fondo antes de buscar 
ayuda es errónea y peligrosa”. La terapia psicológica 

es crucial para brindar apoyo y herramientas de 
afrontamiento ante el rechazo al que se ven expuestos
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Impacta discriminacion, 
a la comunidad LGBT
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comprendan las necesidades y vi-
vencias particulares de la comuni-
dad LGBT no puede ser subestima-
da. Buscar ayuda desde el primer 
malestar es crucial, la idea de que 

se debe tocar fondo antes de buscar 
ayuda es errónea y peligrosa”, pre-
cisa.

RECIBIR ATENCIÓN ESPECIALIZADA
Barrera invita a las personas a no 

minimizar sus problemas y a buscar 
ayuda profesional cuando enfrentan 
cualquier tipo de malestar cognitivo, 
afectivo o conductual.

“No minimicen lo que están sin-
tiendo. A veces piensan que su pro-
blema no es tan grave como para 
que otra persona les escuche o ayu-
de. Si les está provocando algún tipo 
de malestar necesitan ser atendi-
dos y recibir atención especializada, 
pues el nivel de estrés y de angus-
tia que enfrentan día a día es igual 
de dañino del que puede llegar a vi-
vir una persona que sufrió un even-
to traumático”, agrega la psicotera-
peuta.

La Encuesta 2024 sobre la Salud 
Mental de las Juventudes LGBTQ+ 
en México, elaborada por The Tre-
vor Project México, revela que 91 
por ciento de las y los encuestados 

reportó haber deseado 
atención de salud men-
tal en algún momen-
to, pero solo el 59 por 
ciento pudo recibirla.

“Vale la pena que 
busquen ayuda, inclu-
so, si no ha habido un 
detonante que los lleve 

a la crisis, porque lo que antes se co-
nocía como micro violencias, ahora 
sabemos que son las violencias coti-
dianas que generan justo una huella 
emocional muy grande en sus vidas.

“Es importante conocernos a no-
sotros mismos en la parte de cam-
bios conductuales y de motivación, 
porque los pensamientos que esta-
mos teniendo son focos rojos que 
nos señalan cuando algo está pasan-
do en nuestra salud mental. Si antes 
disfrutamos de hacer una actividad 
y ahora ya no, o existen pensamien-
tos recurrentes respecto a un proble-
ma en particular son señales de aler-
ta”, advierte.

SOBRE LA CRISIS Y EL SUICIDIO
Uno de los temas a profundi-

zar es sobre el espectro suicida, el 
cual abarca desde pensamientos de 
muerte hasta la planificación y el in-

tento de suicidio. Una crisis suele 
ser desencadenada por un even-
to traumático o una situación que 
provoca un desequilibrio.

“Es fundamental reconocer 
que una crisis es una experiencia 
individual y no debe comparar-
se con las experiencias de otros.  
Cada individuo tiene sus propios 
mecanismos de afrontamiento.

“Por ejemplo, la pérdida de 
una mascota puede ser devasta-
dora para una persona y un even-
to pasajero para otra. La clave es 
no comparar nuestro malestar y 
crisis con la reacción de otras 
personas ante situaciones simi-
lares”, expone.

“La salud mental es un derecho 
humano fundamental, pero buena 
parte de la comunidad LGBTQ+ 
no tiene acceso a ella y a menudo 
se considera un privilegio”

En su trabajo con juventudes 
LGBT+, Barrera destaca que un 
alto porcentaje de jóvenes que in-
tentaron suicidarse reportaron 
que su principal motivación fue la 
discriminación y violencia dentro 
del círculo familiar.

La Encuesta 2024 sobre la Sa-
lud Mental también detalla que el 
77 por ciento de los jóvenes que 
intentaron suicidarse lo hicieron 
debido a la violencia y discrimina-
ción en el núcleo familiar, seguida 

por la escuela y el lugar de trabajo.
“La casa, que debería ser un lu-

gar seguro, a menudo no lo es, y las 
amistades se convierten en la ‘fami-
lia elegida’. Es esencial generar co-
munidad y pertenencia, especial-
mente en edades de desarrollo, para 
proporcionar un apoyo emocional ro-
busto”, expone.

El apoyo familiar es esencial para 
la estabilidad emocional de los jóve-
nes. En ausencia de éste, las amista-
des pueden convertirse en una red 
de apoyo vital, ya que muchas ve-
ces la familia es la primera fuente 
de agresión.

“En el caso de la comunidad 
LGBT es completamente cierto y lo 
podemos ver justamente en el tra-
bajo terapéutico, en las pláticas que 
tenemos consideran a este grupo de 
amistades, incluso mucho más valio-
so que la misma familia justo porque 
la familia fue el primer nivel de agre-
sión que recibieron cuando fueron 
desarrollándose”, explica.

Por ello, la terapeuta insiste en la 
importancia de generar comunidad 
pertenencia con con otras personas 
puede ser tanto de la misma comu-
nidad como aliadas a la misma, lo 
cual es esencial para cualquier per-
sona, particularmente cuando están 
en edades de desarrollo, de entre 13 
a 29 años.

“Es importante que las y los jó-
venes tengan acceso a servicios de 
apoyo sin necesidad de la aproba-
ción o acompañamiento de un adul-
to, para garantizar la confidencia-
lidad y privacidad. Esto es crucial 
para aquellos que no se sienten pre-
parados para revelar su situación o 
que no cuentan con el apoyo necesa-
rio de un adulto.

“También es importante reite-
rar que las personas de la comuni-
dad LGBTQ+ no sufren problemas 
de salud mental por su identidad o 
orientación, sino por enfrentar más 
factores de riesgo. Debemos dejar de 
patologizar la identidad LGBTQ+ y 
a que tanto miembros de la comuni-
dad como aliados se eduquen y bus-
quen apoyo profesional adecuado”, 
concluye Erika Barrera.

ELECCIÓN DE TERAPIA
Al elegir un terapeuta, Barrera 

recomienda “audicionar” o entre-
vistar al terapeuta para asegurarse 
de que es el adecuado. “Es esencial 
que el espacio terapéutico promue-
va la aceptación y validación, y no la 
conversión o cambio de la identidad 
de la persona”, precisa.

Barrera, quien es terapeuta cog-
nitivo-conductual, sugiere que cada 
persona debe encontrar el mode-
lo terapéutico que mejor se ajuste a 
sus necesidades y que no se desani-
me si el proceso de encontrar el te-
rapeuta adecuado es largo.
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Ampliaron horario en la 
SENTRI de Mesa de Otay
REDACCIÓN
El Mexicano

OTAY MESA, CALIF.- 
Funcionarios de la 
Oficina de Aduanas 
y Protección Fron-

teriza (CBP) anunciaron que 
están ampliando temporal-
mente el horario de opera-
ción de los carriles para ve-
hículos del Programa de Via-
jero Confiable SENTRI en el 
Puerto de Entrada de Otay 
Mesa a partir del viernes 28 
de junio de 2024.  

Los horarios de opera-
ción se amplían temporal-
mente los viernes, sába-
dos y domingos de 04:00 a 

12:00 horas. El horario nor-
mal de operación continúa 
de lunes a jueves de 04:00 
a 22:00 horas. 

“Para mejorar nuestro 
servicio a los usuarios del 
Programa de Viajero Con-
fiable, se están ampliando 
temporalmente los horarios 
de operación del tráfico vehi-
cular”, declaró Rosa E. Her-
nández, Directora del Puerto 
del Área de Otay Mesa. 

“Esta ampliación tiene 
como objetivo agilizar los 
tiempos de espera durante 
la temporada de verano al 
tiempo que facilita una ex-
periencia de cruce fronteri-
zo más fluida para los viaje-
ros que utilizan el Puerto de 

Entrada de Otay Mesa.” 
Los miembros del públi-

co viajero pueden monito-
rear los tiempos de espera 
en la frontera en el sitio web 
de CBP o descargar la aplica-
ción móvil CBP Border Wait 
Times en su dispositivo. Los 
tiempos de espera se actua-
lizan cada hora. 

Los viajeros deben fa-
miliarizarse con la sección 
“Know Before You Go” del 
sitio web de CBP para evi-
tar multas y sanciones aso-
ciadas con la importación de 
artículos prohibidos. Los fo-
lletos “Know Before You Go” 
también están disponibles en 
los puertos de entrada de las 
fronteras terrestres. 

OTAY MESA, CALIF.- A partir de ayer se amplia temporalmente el horario de 
operación de los carriles para vehículos del Programa de Viajero Confiable 
SENTRI en el Puerto de Entrada de Otay Mesa.  

Donan contadores 100 mil 
pesos al Asilo Juan Pablo II

OBTENIDO EN CARRERA ATLÉTICA

TIJUANA.- Como resulta-
do de la 28 Carrera Atlética 
que organizó el Colegio de 
Contadores Públicos de Baja 
California (CCPBC), directi-
vos de este organismo rea-
lizaron un donativo de 100 
mil pesos al Asilo Juan Pablo 
II, el cual atiende a 20 adul-
tos mayores.

Durante un desayuno que 
se ofreció a los patrocinado-
res de la competencia que 
se realizó el pasado 26 de 
mayo, la presidenta del Cole-
gio, Norma Robles Ulloa, co-
mentó que este donativo es 
parte de las acciones de res-
ponsabilidad social del orga-
nismo, el cual busca ayudar 
a las comunidades más vul-
nerables.

La dirigente expuso que 
tradicionalmente lo recau-
dado por la Carrera Atléti-
ca anual que realiza el Co-
legio se ha donado al Asilo 
Juan Pablo II, con el fin de 
contribuir a subsanar las ne-
cesidades que tiene el recin-
to para operar.

“En esta ocasión entrega-
mos un apoyo económico de 
100 mil pesos, producto de 
la edición 28 edición de la 
carrera, y es nuestro rostro 
humano como organización, 
por lo cual cada año busca-
mos sumar a más patrocina-

dores”, expresó.
La dirigente recordó que 

la carrera se llevó a cabo el 
pasado domingo 26 de mayo 
con un incremento del 20 
por ciento de asistencia, ya 
que participaron alrededor 
de 740 corredores, quienes 
además recibieron un kit 
que incluía chip, camisa y 
una gorra.

“Es su pequeño agradeci-
miento a los patrocinadores 
por su apoyo en esta labor, 
ya que la carrera es una ac-
tividad que requiere de mu-
cha logística y trabajo, pero 
que se hace con entusiasmo, 
con el corazón, y siempre in-
vitando a más patrocinado-
res para que se sumen a la 
causa”, expresó.

Por su parte, la Hermana 
Josefina Ramírez Rojo, re-
presentante del Asilo Juan 
Pablo II, destacó que actual-
mente mantienen a 20 adul-
tos mayores de manera per-
manente, donde se les brin-
da atención personalizada 
las 24 horas del día.

“Se les proporcionan des-
de servicios médicos, enfer-
mería, alimentos, acompa-
ñamiento, y comunicación 
constante con la familia para 
que no se pierda el contacto 
y sepan cómo está su fami-
liar”, explicó.

TIJUANA.- Directivos del Colegio de Contadores 
Públicos de Baja California (CCPBC) realizaron un 
donativo de 100 mil pesos al Asilo Juan Pablo.

Abrogan Ley de Extinción 
de Dominio del Estado

EN CUMPLIMIENTO CON LA NORMATIVA NACIONAL

MEXICALI.- En cumplimiento a lo que 
mandata el artículo segundo transito-
rio de la Ley Nacional de Extinción de 
Dominio, diputadas y diputados locales 
aprobaron la iniciativa planteada por el 
congresista Juan Manuel Molina Gar-
cía, para eliminar del marco normati-
vo a la Ley de Extinción de Dominio 
del Estado.

El nueve de agosto de 2019, fue pu-
blicada en el Diario Oficial de la Fede-
ración, la Ley Nacional de Extinción de 
Dominio, mismo instrumento que esta-
blece en su apartado de artículos tran-
sitorios, que con la entrada en vigor se 
abroga la Ley Federal de Extinción de 
Dominio, así como las leyes de extin-
ción de dominio de las entidades fede-
rativas.

El diputado inicialista mencionó que 
esta ley nacional es reglamentaria del 
artículo 22 de la Constitución Política 
Mexicana, acorde con la Convención 
de las Naciones Unidas contra la De-
lincuencia Organizada Transnacional, 
la Convención de las Naciones Unidas 
Contra la Corrupción, la Convención 
de las Naciones Unidas contra el Trá-
fico Ilícito de Estupefacientes y Sustan-
cias Sicotrópicas y demás instrumen-
tos internacionales que vinculan al Es-
tado Mexicano.

También indicó que para el caso de 
la ley que se elimina, fue publicada en 
el Periódico Oficial del Estado, el día 
veintisiete de julio del año 2012, por 

lo que ya dejará de ser una 
ley vigente.

Por considerarse un 
asunto de obvia y urgente 
resolución y por tratarse de 
un asunto que no requiere 
de mayor trámite legislati-
vo, se solicitó en el momen-

to de la exposición de moti-
vos, la aprobación con dis-
pensa de trámite, y de esta 
manera se da pie a traba-
jar para la armonización le-
gislativa con respecto a la 
reciente ley nacional refe-
rida.

MEXICALI.- Diputadas y diputados locales 
aprobaron la iniciativa planteada por el 
congresista Juan Manuel Molina García, para 
eliminar del marco normativo a la Ley de 
Extinción de Dominio del Estado.
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POR ARLENE MORENO
el mexicano

PIELBERG, Aus-
tria.- El piloto 
mexicano Ser-
gio Pérez co-

menzará séptimo este sá-
bado en la carrera Sprint 
previa a lo que será el 
Gran Premio de Austria, 

dinámica en la que su 
coequipero Max Versta-
ppen arrancará en la pri-
mera posición. 

A pesar de que Pérez me-
joró sus registros respecto 
a lo que había mostrado en 
las prácticas libres, el tapa-
tío solamente pudo conse-
guir una marca de 1:06.088 
que lo dejó alejado de los 

punteros, ya que Versta-
ppen logró un tiempo tiem-
po de 1:04.686 en la clasi-
ficación. 

“Es una pena que no ha-
yamos podido estar en la 
pelea debido al tráfico, pero 
tenemos buena velocidad 
para intentar sumar pun-
tos mañana”, expresó Pé-
rez después de la sesión de 

este viernes, realizada en el 
hogar de la escudería por la 
que compite el mexicano. 

Este sábado, Verstappen 
estará escoltado por los pi-
lotos Lando Norris y Óscar 
Piastri, quienes finalizaron 
segundo y tercero, respec-
tivamente. Fueron seguidos 
por George Russell, Carlos 
Sainz y por Lewis Hamilton, 

quienes saldrán por delante 
del tapatío. 

Así, “Mad Max” saldrá 
primero este sábado en la 
carrera Sprint, que llevará 
a los pilotos a dar 24 giros a 
los 4.318 metros de la pista 
austríaca, que cuenta con 
diez curvas y que es uno de 
los circuitos más rápidos 
del Mundial de Fórmula 1.

La actividad tendrá lugar este sábado previo al Gran Premio de Austria
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MEJORES 16 EQUIPOS DEL CERTAMEN MEJORES 16 EQUIPOS DEL CERTAMEN 

Arrancan losArrancan los

OCTAVOS
de la Eurocopade la Eurocopa
BERLÍN, Alemania.- Suiza tratará de dar un golpe sobre la BERLÍN, Alemania.- Suiza tratará de dar un golpe sobre la 
mesa una vez más cuando se enfrente este sábado a la vigen-mesa una vez más cuando se enfrente este sábado a la vigen-
te campeona Italia a las 09:00 horas en el primer parti-te campeona Italia a las 09:00 horas en el primer parti-
do de octavos de final de la UEFA EURO 2024, mientras do de octavos de final de la UEFA EURO 2024, mientras 
que la anfitriona Alemania quiere seguir la fiesta cuando que la anfitriona Alemania quiere seguir la fiesta cuando 
se enfrente a la resistente Dinamarca a las 12:00 horas.se enfrente a la resistente Dinamarca a las 12:00 horas.

PHOENIX, Arizona.- La Selección 
de Colombia dirigida por Néstor 
Lorenzo se impuso 3-0 a Costa 
Rica este viernes en el State 
Farm Stadium en Glendale, 
Arizona, y amarró la clasificación 
a cuartos de final de la Copa 
América 2024 como 
líder del Grupo D con 6 
puntos. 2B

POR CUATRO AÑOS
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“Chiquito” Sánchez“Chiquito” Sánchez
llega al Américallega al América

TILDA TAPATÍO DE “DESASTROSA” SU CLASIFICACIÓN TILDA TAPATÍO DE “DESASTROSA” SU CLASIFICACIÓN 

PARTIRÁ “CHECO”PARTIRÁ “CHECO”  
SÉPTIMO EN SPRINT SÉPTIMO EN SPRINT 

CIUDAD DE MÉXICO.- El club Amé-
rica hizo oficial este viernes la con-
tratación de Erick Sánchez como 
refuerzo para el Apertura 2024 de 
Liga MX, siendo hasta ahora su 
principal fichaje. 

Las Águilas anunciaron en sus 
redes sociales al medio-
campista ex de Pachuca, 
equipo con el que se con-
sagró como campeón



SAN DIEGO, California.- El equipo de San 
Diego Legion tiene preparado el cierre de 
calendario regular con un duelo práctica-
mente de playoffs ante Seattle Seawolves; 
el cuadro Legionario jugará este sábado 29 
de Junio a las 19:00 horas en el Snapdra-
gon Stadium, para después encarrilarse a 
la ronda de playoffs en la Temporada 2024 
de la Major League Rugby (MLR).

Se espera un duelo de alto calibre sobre 
el terreno de juego, pero antes del mismo, 
SD Legion tiene preparado un evento espe-
cial para cerrar con broche de oro la cam-
paña regular del equipo.

San Diego Legion marcha en el tercer 
lugar de la tabla en la Conferencia del Oes-
te con 50 puntos, en segundo lugar está 
Seattle con 56. Cabe señalar que San Die-

PEGA SD RALLY DE 9 CARRERAS PEGA SD RALLY DE 9 CARRERAS 

GANA PADRES J1GANA PADRES J1
CONTRA RED SOX CONTRA RED SOX 

Los “Frailes” han ganado ocho de sus nueve compromisos más recientes

POR ARLENE MORENO
el mexicano

BOSTON, Massachusetts.- Pa-
dres de San Diego firmó uno 
de sus mejores desempeños 
en un solo episodio para lle-

varse una victoria de 9-2 sobre Red 
Sox de Boston, en el primero de la se-
rie en el Fenway Park.

Tras encontrarse en desventaja desde 
la cuarta baja, San Diego respondió en la 
quinta con nueve anotaciones antes de si-
quiera registrar un out en contra, una ha-
zaña que había sido realizada por última 
vez por Blue Jays de Toronto en el 2015. 

En un período de 22 minutos, los “Frai-
les” se metieron en la pizarra con un sen-
cillo de Ha-Seong Kim, un jonrón de Kyle 
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Chiquito...

Colombia...

VIENE DE LA PORTADA

VIENE DE LA PORTADA

Arrancan...
VIENE DE LA PORTADA

Higashioka, quien remolcó a Kim. Bryce 
Johnson pegó un doble, Luis Arráez un 
sencillo, Jurickson Profar recibió pasapor-
te y Jake Cronenworth impulsó dos carre-
ras con un sencillo. 

Posteriormente Manny Machado co-
nectó un hit, Donovan Solano un impara-
ble productor de dos carreras y Jackson 
Merrill mandó la pelota fuera del campo 
con un cuadrangular que sumó las tres 
anotaciones restantes para llegar a nueve. 

Esta fue la tercera ocasión en la his-
toria de los Padres que el equipo sumó 
por lo menos nueve carreras antes de 
registrar un out. Esta fue la cuarta 
victoria consecutiva para San Diego, 
que ahora posee un promedio de cua-
tro juegos arriba de .500 por primera 
vez en la campaña. 

Los Ticos venían 
de una actuación 
impresionante con-
tra Brasil, nueve 
veces campeón del 
torneo, donde em-
pataron 0-0 con los 
brasileños, mien-
tras que Colombia 
derrotó a Paraguay 
2-1 en su primer 
partido.

Los goles fueron 
obra de Luis Díaz de 
penal a los 31 minu-
tos; Davinson Sán-
chez, al 59’; y Jhon 
Córdoba al 62’.

Si bien fue una 
derrota dura para 
Costa Rica, su des-
tino aún no está de-
cidido, con la posibi-
lidad de seguir con 
vida clasificándose 
para los Cuartos de 
Final en la tercera 
jornada.

En el segundo 
encuentro de la tar-
de dentro del Gru-
po D, Brasil goleó 
por 4-1 a Paraguay 
en el Allegiant Sta-
dium en Las Vegas, 
Nevada, triunfo que 
coloca a la Verdea-
marela como segun-
do con 4 unidades y 
buscará amarrar el 
pase en la tercera 
jornada de la fase.

Colombia y Bra-
sil se medirán el 
2 de julio en el Le-
vi’s Stadium de San-
ta Clara, California, 
mientras que Cos-
ta Rica y Paraguay 
comenzarán al mis-
mo tiempo en el Q2 
Stadium de Austin, 
Texas.

C I E R R E  D E  F A S E  R E G U L A R

TIENE LEGION HOY
DUELO DE ALTO CALIBRE

Dados los pro-
blemas que tuvo 
Italia para superar 
su grupo, necesitó 
un gol en el último 
suspiro ante Croa-
cia para quedar 
segunda, puede 
que los de Lucia-
no Spalletti sean 
los que tiemblen 
un poco de cara a 
Berlín. Los ‘azzu-
rri’ golearon a Sui-
za por 3-0 en su ca-
mino hacia la con-
quista de la EURO 
2020, pero puede 
que la actual hor-
nada no lo tenga 
tan fácil.

Sin embargo, el 
extremo Stephan 
El Shaarawy sos-
tiene que la con-
dición de favorita 
de Italia para este 
partido está plena-
mente justificada. 
“Ningún equipo 
se alegra de jugar 
contra Italia, por-
que tenemos his-
toria futbolística”, 
declaró. “Somos 
los vigentes cam-
peones y nunca es 
fácil jugar contra 
nosotros”.

En el otro due-
lo de la jornada, el 
empate a 1-1 con-
tra Suiza en la ter-
cera jornada qui-
zás haya enfriado 
parte del optimis-
mo que rodeaba 
a la anfitriona tras 
un comienzo fulgu-
rante en la fase fi-
nal, pero la forma 
en que los hom-
bres de Julian Na-
gelsmann lucha-
ron por un punto, 
Nicklas Füllkrug 
marcó el gol del 
empate en los últi-
mos minutos, mos-
tró una cara distin-
ta de su carácter.

Dinamarca, que 
tiene como entre-
nador Kasper Hjul-
mand, empató sus 
tres partidos de la 
fase de grupos, lo 
que da una medida 
de su resistencia y 
quizás de la dificul-
tad que han tenido 
para abrir brecha 
en sus rivales. 

CHICAGO, Illinois.- El lanzador de los Ca-
chorros de Chicago, el tijuanense Javier As-
sad, fue colocado en la lista de lesionados 
por 15 días con una tendinitis en el exten-
sor del antebrazo derecho.

El mexicano Assad, de 26 años, tiene mar-
ca de 4-3 con efectividad de 3.04 en 16 aper-
turas por los Cachorros esta campaña y se 
tomó la determinación de enviarlo a la lis-
ta de lesionados tras haber presentado pro-
blemas en su brazo en las pasadas semanas. 

“Los juegos han estado bien para él”, 
compartió el manager de Cachorros Craig 
Counsell, “ha sido algo que lo ha estado mo-
lestando entre aperturas. Es el hecho de que 
se volvió una constante (lo que lo volvió un 

problema). Mostró sínto- mas 
al estar haciendo atrapa- das”. 

Assad se une a otros lanzadores de 
la rotación como Ben Brown, lesión en 
el cuello, así como Jordan Wicks, le-
sión en el oblicuo, dentro de la lista 
de lesionados. El diestro Hayden 
Wesneki se integra a la rotación 
de Cachorros. El timonel de Chi-
cago fue vago para determinar 
un plazo para el retorno del tijuanense. 

“Lo estoy tomando día a día, esperan-
do poder regresar más fuerte”, compar-
tió Assad, quien en 83 episodios regis-
tra 79 ponches y 33 pasaportes, “estoy 
tomando cada día para estar saludable, 

El tijuanense Javier Assad 
estaría fuera por 15 días. 

LESIÓN EN ANTEBRAZO DERECHO 

Va Javier Assad a 
lista de lesionados

pero me siento bien. No estoy 
tan preocupado”.

Los “Frailes” se llevaron una 
victoria de 9-2 sobre Boston.

de la Concacaf Cham-
pions Cup 2024. Ade-
más, ganó la Liga MX 
en el 2022.

El futbolista forma-
do en las fuerzas bási-
cas del Pachuca llegó 
hace unos días a un 
acuerdo con el equi-
po emplumado, sien-
do ESPN el medio 
que reportó que el ju-
gador firmó su contra-
to con las Águilas du-
rante el jueves.

Sánchez se conver-
tirá en nuevo jugador 

del América por los si-
guientes cuatro años.

En los últimos días, 
el equipo de Coapa 
anunció los fichajes 
de José Iván Rodrí-
guez y Rodolfo Cota, 
quienes formaban 
parte de León y del 
propio Grupo Pachu-
ca.

Las bajas que ha 
tenido América en el 
mercado de fichajes 
han sido las de Luis 
Fuentes, Mauro Lai-
nez y Óscar Jiménez.

El equipo del sur de California recibe a 
los Seattle Seawolves.

go y Seattle se enfrentarán en la pri-
mera ronda de playoffs el día domin-
go 21 de Julio en el estadio Starfire 
Sports Complex, de Tukwila, Washin-
gton.

Las nuevas porras del San Diego 
Football Club serán los invitados es-
peciales para el cierre de temporada 
en la MLR 2024 con un grupo de más 
de 400 seguidores, además la afición 
del soccer se hará presente para apo-
yar a SD Legion.

Por su parte, los Cuervos de Tijua-
na Rugby Club estarán en el cierre de 
temporada. El equipo amateur de ru-
gby de la frontera asistirá como par-
te del apoyo al equipo Legionario.



REDACCIÓN
el mexicano

ENSENADA.- 
La  Se lec -
ción Muni-
cipal de En-

senada, única invic-
ta, y la Urbana de 
Chapultepec, juga-
rán este domingo de 
locales en la cuarta 
fecha del Campeo-
nato Estatal de Beis-
bol de Primera Fuer-
za 2024, avalado por 
la Asociación Estatal 
de Beisbol de Baja 
California.

La Municipal de 
Ensenada, con mar-
ca de 6 ganados sin 
derrota, estará reci-
biendo a Tecate Mu-
nicipal que llega con 
1 triunfo y 5 derrotas, 
siendo los de Ensena-
da los que estarán ex-
poniendo su invicto.

Mientras que en el 
campo Raymundo Go-
dínez, el representa-
tivo de la Urbana de 

Inicia preparación
de la carrera 400

QUINTA EDICIÓN

ENSENADA.- Luego de una gran parti-
cipación de equipos provenientes de por 
lo menos 15 países del mundo y 25 esta-
dos de la Unión Americana en las prime-
ras dos competencias del “Campeonato 
Mundial del Desierto 2024”, los prepara-
tivos para la tercera fecha del calendario 
se encuentran ya avanzando.

Será la edición número 5 de la carre-
ra fuera de camino 400 la que se llevará a 
cabo del 11 al 15 de septiembre con una 
ruta estimada de 400 millas la cual tendrá 
la salida y meta en el puerto de Ensenada.

La más joven de las carreras organi-
zadas en Baja California incluirá en su 
agenda de actividades la apertura de la 
ruta para el período de Pre Running (Re-
corridos de Reconocimiento) a partir del 
31 de agosto, luego una ronda de califica-
ción para las clases Trophy Trucks, la re-
visión mecánica y contingencia, la carre-
ra en sí para luego finalizar con la cere-
monia de premiación.

En próximas fechas los organizadores 
darán a conocer información más detalla-
da al respecto.

La Máquina Roja de Ensenada Municipal buscará en casa sus 
victorias 7 y 8 para seguir con su calidad de invicto

Inician los preparativos para la 
tercera fecha del campeonato.

La novena de Vidriera Omar llega a tres 
victorias sin derrota.

ESTATAL BEISBOL DE PRIMERA FUERZAESTATAL BEISBOL DE PRIMERA FUERZA

JUEGAN EN CASA
MUNICIPAL Y URBANA
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Saca victoria
Vidriera Omar
MANEADERO.- El equipo de 
Vidriera Omar ligó su terce-
ra victoria dentro de la cate-
goría Abierta del Torneo Ofi-
cial de Invitación 2024 de la 
Liga Rural de Beisbol de Ma-
neadero, tras vencer 13 ca-
rreras contra 4 a los Guerre-
ros, en duelo celebrado en el 
diamante del campo Rubén 
Sánchez Legaspy.

Para llevarse el triunfo la vi-
driera pintó sus rombitos con 
1 en la primera, 1 en la se-
gunda, 2 en la tercera, 1 en la 
cuarta, 2 más en la quinta y ra-
cimo de 6 en la sexta, mientras 
que los Guerreros respondie-
ron con 2 en la segunda y 2 en 
la quinta, para que en la sépti-
ma entrada fuera detenido el 
encuentro por la diferencia de 
13-4 en la pizarra.

El crédito de la victoria 
fue para Alfredo Quezada, 

lanzando 5 entradas contan-
do con relevo de Luis Carlos 
“Zuno” Silva, en tanto que el 
derrotado era Emilio Gue-
rrero, necesitando ayuda de 
Martínez y César Pérez.

Por los vidrieros, del “Pita” 
Silva los que hicieron tronar 
su madero fueron Jiiro Pérez, 
de 4-3; Daniel “Dany” Silva 
de 4-3; Arturo Vega, de 4-2; 
Cristian Payán, de 3-2; Cris-
tian Meza, de 3-1; y Gabriel 
García, de 3-1, siendo jonrón 
de campo.

Por los Guerreros los mejo-
res a la hora de batear fueron 
José L. Álvarez, de 2-2; Emi-
lio Guerrero, de 2-2; y Ángel 
Martínez, de 3-1.

Con este resultado, la nove-
na de Vidriera Omar coman-
dada por Luis Carlos “Pita” 
Silva y Eliseo Arce llegan a 
tres victorias sin derrota.

TRIUNFO DE ALFREDO QUEZADA

La Municipal de Ensenada, con seis ganados sin derrota, es el único invicto.

GOLAZOS DE RAMPA  
CAMPEÓN
POR 

CARLOS ROMERO

COLUMNA

EN ESPERA DE UN INCREÍBLE DEBUT EN 
BEISBOL PROFESIONAL, VÍCTOR RODRÍGUEZ 

RÍOS “EL NEGRITO”, ESTÁ A PUNTO DE 
LOGRARLO

Deportivos días tengan ustedes, como ya es 
nuestra costumbre, primeramente agradezco 
a Dios y al periódico EL MEXICANO, por per-
mitirme dirigirme a sus queridos y amables 
lectores que les gusta estar bien informados 
en el mejor diario regional.

Con mucho orgullo la afición beisbole-
ra y deportiva ensenadense, y principalmen-
te nuestras familias Rodríguez Ríos, Romero 
Rizo, esperamos buenas noticias del beisbol 
profesional mexicano y más en especial, del 
equipo Algodoneros de Unión Laguna, que 
participa en el Campeonato Regular 2024 de 
la Liga Mexicana de Beisbol, ya que se encuen-
tra entre sus jugadores prospectos y novatos 
a nuestro sobrino el “Negrito” Rodríguez de 
17 años de edad, y que aún no han debutado 
en el primer equipo, y que nosotros como fa-
milia no esperábamos que se fuera dar en el 
presente torneo.

Pero vamos por partes, el año pasado ape-
nas, nuestro sobrino beisbolista de 16 años, 
fue firmado por el equipo de Algodoneros de 
Unión Laguna para trabajar en sus fuerzas bá-
sicas y llevarlos a la academia de beisbol que 
tiene sede en Mazatlán, Sinaloa, y donde asis-
ten los prospectos de todos los equipos de Liga 
Mexicana, varios meses trabajaron ahí el año    
pasado y al finalizar esos meses de trabajo, se 
realizó el Draft 2023 para equipos de la Liga 
Mexicana del Pacifico y afortunadamente de 
todos los prospectos Víctor Rodríguez, fue el 
primer seleccionado por parte de Algodoneros 
de Guasave, una noticia que estalló con mu-
cho orgullo en nuestra familia, posteriormen-
te se iría hacer pretemporada con ese equipo 
a la La Paz, BC. 

Regresó y se incorporó al equipo que ori-
ginalmente pertenece Algodoneros de Unión 
Laguna, que también estaba en pretempora-
da, y se jugó el campeonato de Invierno 2023, 
ahí hubo una fusión de jugadores entre Unión 
Laguna y Pericos de Puebla, y donde los pros-
pectos si vieron acción en algunos juegos les 
estaban llevando un seguimiento, afortuna-
damente nuevamente “EL NEGRITO”, se vio 
muy bien, muy seguro jugando con grandes 
beisbolistas ya consolidados, logró el campeo-
nato invernal con Pericos de Puebla-Unión La-
guna, felices por su primer logro, nuestra fami-
lia sorprendida por la seguridad con la que se 
desempeña “EL NEGRITO”, nos ha tenido pi-
diendo a Dios que siga logrando sus objetivos.

En este 2024, a principio de año se reportó 
a la academia de beisbol con sede en Mazat-
lán y donde tienen a prospectos de todos los 
clubes mexicanos, ahí solo los fines de sema-
na tienen juegos y entrenan toda la semana ba-
teo, fildeo y gimnasio para reforzar su físico. 

Al finalizar el semestre, los prospectos re-
gresan a casa, pero para “EL NEGRITO” no 
había vacaciones, debía reportarse al primer 
equipo de Unión Laguna, porque así lo deci-
dió su equipo Algodoneros; han decidido de-
butarlo en el primer equipo, en este campeo-
nato 2024. Vaya noticia, en nuestras familias 
nos llena de tanta emoción que algunos has-
ta lloramos, por la noticia, por el propio sobri-
no, que vemos que tiene bien claro sus objeti-
vos y deseos, y les aseguro que sé hasta dónde 
quiere llegar en el beisbol y si sigue así, nadie 
lo podrá parar, trae el beisbol en la sangre, es 
disciplinado, humilde, serio, y unas ganas de 
jugar beisbol que nos enorgullece.

Todos los días seguimos los juegos en fami-
lia de los Algodoneros de Unión Laguna, no sa-
bemos qué día lo debutarán, pero ya está ahí, 
en el roster y en los movimientos en el roster 
que hicieron los equipos el 26 de junio.

Algodoneros de Unión Laguna solo uno y es 
Víctor Rodríguez, infielder no.43 en el dogout, 
y nos conformamos con verlo unos segundos 
cuando las cámaras toman a la banca, segui-
mos nerviosos, a la espera del hecho histórico, 
nos queman las ansias.

Unión Laguna marcha en segundo de la 
Zona Norte, no debe aflojar, quedan alrede-
dor de 25 juegos, vienen el fin de semana a ju-
gar contra Tijuana, ¿se dará el debut histórico 
del sobrino? No lo sabemos, pero pase lo que 
pase, estaremos ahí, para que sienta el apoyo 
y el orgullo que sentimos por su pasos agigan-
tados que está dando. Nosotros todavía lo ve-
mos como un niño de 17 años, pero el “Negro” 
se desenvuelve como si tuviera años jugando 
profesional y aún no ha debutado, pero tiene 
un equipo que lo está respaldando y aconse-
jando mucho, principalmente el ex liga mayo-
rista y estrella referente del equipo Didier Gre-
gorious.

Felicidades a sus padres Víctor Rodríguez 
y Patricia Ríos Romero, que lo han respaldado 
y apoyado en todo lo necesario, y están como 
toda la familia en espera del momento históri-
co, primero Dios y las cosas caerán por su pro-
pio peso, gracias a Dios.

LA HISTORIA DEL DEPORTE 
SOMOS NOSOTROS MISMOS
golazoderampa@gmail.com
rampero11@gmail.com 

DOMINGO 30 JUNIO
(DOBLES ENCUENTROS)

Hora, Visita y Casa
10:00 Rural de Maneadero  vs  Urbana de Chapultepec
10:00 Tecate Municipal  vs  Ensenada Municipal
10:00 Rosarito Municipal  vs  La Mesa de Tijuana
10:00 Playas de Tijuana vs  Tijuana Municipal
10:00 Noroeste Mexicali  vs  Urbana de Mexicali
10:00 Agrícola del Norte  vs  Amateur de Mexicali
10:00 Poniente de Mexicali  vs  Campesina de Mexicali

TABLA DE POSICIONES
EQUIPO     JJ      JG    JP

GRUPO ENSENADA

1.- Ensenada Municipal       6       6       0
2.- Urbana de Chapultepec 6       3       3
3.- Rural de Maneadero      6       2       4
4.- Tecate Municipal    6       1       5

GRUPO TIJUANA

1.- Rosarito Municipal        6       5       1
2.- Tijuana Municipal  6       4       2
3.- La Mesa de Tijuana        6       3       3
4.- Playas de Tijuana   6       0       6

GRUPO MEXICALI

1.- Urbana de Mexicali        6       5       1
2.- Amateur de Mexicali     6       5       1
3.- Agrícola del Norte  6       3       3
4.- Campesina de Mexicali  6       2       4
5.- Noroeste de Mexicali     6       2       4
6.- Poniente de Mexicali     6       1       5

La Urbana de 
Chapultepec 
recibe a la Rural 
de Maneadero.

Chapultepec con 3 y 
reciba a la Rural de 
Maneadero con 2 y 4 
en doble jornada que 
será crucial para am-
bos, ya que podría es-
tar definiendo uno de 
los boletos a la siguien-
te fase.

En la zona de Ti-
juana, el combinado 
de Rosarito Munici-
pal, con 5 triunfos y 
1 revés, le hará los 
honores a La Mesa 
de Tijuana, mientras 
que en Mexicali se 

espera un agarrón 
entre la Poniente de 

Mexicali y Campesi-
na de Mexicali.

FOTO: CORTESÍA



MODALIDAD COMBATE

Karate de BC
se alza en oro

N A C I O N A L E S  C O N A D E  2 0 2 4

Llueven medallas
en la gimnasia

GUADALAJARA, Jalisco.- 
El karate de Baja Califor-
nia se pintó de dorado este 
jueves en Nacionales CO-
NADE 2024, competencia 
que se lleva a cabo en el 
Domo Alcalde de Guadala-
jara, Jalisco. 

Después de obtener 3 
medallas de plata y 3 más 
de bronce el pasado 26 de 
junio, este jueves los talen-
tos del Estado 29 buscaban 
la revancha con 3 finalistas 
más en la modalidad de ku-
mite o combate. 

El primer oro cayó gra-
cias a Geomara Quintero 
Flores, quien impuso con-
diciones desde los primeros 
segundos del combate ante 
la representante de Jalisco 
en la división de los -66kg 
de la categoría 16-17 años. 

Minutos más tarde, 

Santiago Santibañez Pe-
ralta, sacó la experiencia 
para convertirse en tri-
campeón de Nacionales 
CONADE 2024, y lo hizo 
frente al mejor del Estado 
de Nuevo León de la divi-
sión de -76 kg de la catego-
ría 16-17 años. 

Pero eso no fue todo 
para la delegación de Baja 
California, pues Valeria 
Fernanda Mojica Barrios, 
avanzó hasta la gran final 
para obtener la medalla de 
plata, la dirigida por Es-
tephanía García alcanzó el 
segundo lugar de los -53 ki-
logramos.  

Los karatecas bajaca-
lifornianos ya suman 2 
medallas de oro, 4 de pla-
ta y 3 de bronce en la edi-
ción 2024 de Nacionales 
CONADE.

En la segunda jornada, lograron dos medallas 
de oro y una de plata.

La gran figura de BC fue Leonid Oceguera con 8 metales.

GUADALAJARA, Jalisco.- 
Baja California demostró su 
gran calidad en la gimnasia 
artística varonil en la cate-
goría infantil nivel 6 dentro 
de los Nacionales CONADE 
2024, al ganar este jueves, 
13 medallas, destacando 
Leonid Oceguera con 8, cua-
tro de ellas de oro.

En el All Around por equi-
pos, oro para Baja California 
en 10-11 años con una su-
matoria de 167.126 puntos, 
compuesto por Leonid Oce-
guera Reyes, Ricardo Sán-
chez Navarro, Diego Emilia-
no Mendoza, Romel Omar 
Núñez y Alexis Xoconostle 
Siordia. Jalisco fue plata con 
139.30, y en tercero se ubicó 
con bronce Querétaro.

Sin duda alguna, Leonid 
Oceguera Reyes fue la figu-
ra de la jornada al conquis-
tar 8 medallas, 4 de ellas de 
oro, el resto fueron de plata, 
la primera del metal dorado 
fue en la prueba de piso con 
una calificación de 10.16, se-
guido de su compañero Die-
go Emiliano Mendoza.

Leonid subió a recibir me-
dalla de plata en arzón, don-
de el gimnasta local Matías 
Orozco fue primero, y com-

pletó el podio otro bajacali-
forniano Ricardo Sánchez 
que se quedó con el bronce, 
11.500, 11.400 y 10.800 las 
calificaciones.

Baja California hizo el 1-2 
en la competencia de anillos, 
Leonid se cubrió de brillo do-
rado por segunda vez en el 
día con 10.133, Matías Oroz-
co de Jalisco fue plata 9.366, 
y Ricardo Sánchez del esta-
do 29 quedó en tercero con 
9.333.

Ricardo Sánchez se fue a 
lo más alto del podio en la 
prueba de salto superando a 
Leonid, sacando una puntua-
ción de 9.100 y 9.033, terce-
ro para los anfitriones con 
Matías Orozco 8.966.

En las barras paralelas 
nadie superó a Leonid que 
ganó su tercer oro indivi-
dual, superando a Matías 
Orozco de Jalisco y al com-
petidor de Coahuila que se 
conformaron con la plata y 
bronce, respectivamente.

Para cerrar la cosecha de 
medallas con Leonid Oce-
guera 59.697 y Ricardo Sán-
chez 53.232 ganando la pre-
sea de plata y bronce en la 
suma total de todos los apa-
ratos (All Around) individual.

La carrera atlética, organizada por el Inmudere, tendrá 
lugar el próximo 11 de agosto en el puerto bajacaliforniano

POR ARLENE MORENO
el mexicano

TIJUANA.- El Instituto Municipal 
del Deporte y Recreación (In-
mudere) llevó a cabo este vier-
nes la presentación de la edi-

ción 21 de su Medio Maratón Interna-
cional, que tendrá lugar el próximo 11 
de agosto a partir de las 07:00 horas en 
el puerto bajacaliforniano. 

“Hemos estado trabajando ardua-
mente en la organización de este 
21 Medio Maratón. Tenemos 
cinco meses trabajando para 
que el 11 de agosto tenga-
mos un gran evento”, co-
mentó el Coordinador Ge-
neral del evento Arturo Ro-
dríguez, asesor de dirección del Inmudere. 

Este año, el evento pedestre de 21.0975 
kilómetros tendrá como meta y punto de par-
tida a la explanada de Playa Hermosa. La ac-
tividad contará con las categorías 18-24, 25-
29, 30-34, 35-39, 40-44, 45-49, 50-54, 55-59, 
60-64, 65-69 y 70 y más, en las ramas varonil 
y femenil. Además habrá categorías para de-
portistas sobre silla de ruedas, ciegos y débi-
les visuales o con alguna discapacidad. 

Los organizadores dieron a conocer que 
hay una expectativa de participación de mil 
800 corredores, de los cuales actualmente 
hay inscritos poco más de 800 participantes. 
También habrá un evento pedestre de 2 ki-
lómetros con el que esperan convocar a mil 

BC TEAM, 8VO EN
LA LIGA DE BOLICHE
TIJUANA.- Tras 26 
semanas de actividad 
en la liga de boliche 
de los miércoles, BC 
Team se encuentra en 
busca de ascender en 
la competencia que es 
celebrada por las noches 
en el mencionado día de 
la semana en un popular 
establecimiento para 
practicar la disciplina en la 
ciudad. 

BC Team marcha octavo 
en el torneo tras acumular 
una marca de 59.5-48.5 en 
lo que va del torneo, que 
tiene como líder a Vesa, 
que con un registro de 73-
35 poseen la cima en la 
clasificación general de la 
temporada.

Los integrantes de B.C. 
Team son Paco Delgado, 
Paco Guerra, Amancio 
Jaquez, Mario García y 
Alberto Márquez, que esta 
semana afrontaron a Big 
Bang, conformado por 
Rafael Gil, Felipe G, Ulises 
Rivas y Agustín López. 
Dicho equipo se encuentra 

EDICIÓN 21 DEL EVENTO PEDESTRE 

SEMANA 26

200 asistentes.
Las inscripciones cerrarán el 8 de agos-

to y podrán realizarse en la página web del 
Inmudere con costo. Los corredores obten-
drán un kit de participación que consta de 
camiseta dry-fit, medalla, número de corre-
dor con chip, cilindro y una aplicación en la 
que podrán descargar fotos de la salida, ruta 
y llegada. 

El Inmudere indicó que el 10 de agosto, 
de las 09:00 a las 17:00 horas, se llevará a 
cabo la entrega de camiseta, número y chip 
en el hotel sede del evento. Ese mismo día 
habrá una cena de carbohidratos para los 
atletas foráneos. Habrá una premiación por 
un monto de 244, 500 pesos que se reparti-
rá entre los ganadores. 

PRESENTAN MEDIO PRESENTAN MEDIO 
ENS EN TIJUANAENS EN TIJUANA

segundo actualmente. 

A pocas semanas de que 
concluya la actividad de 
la temporada, BC Team 
intenta ascender posiciones 
en la campaña. El equipo 
cuenta con un registro de 
48,088 pinos derribados, 
además de un juego alto de 

612 y una serie alta de 1,710.

El equipo que completa el 
grupo de los mejores tres 
en el torno, junto con Vesa 
y Big Bang, es Lucky Strike, 
que cuenta con una marca 
de 53.5-54.5. El conjunto es 
seguido por Voy Contino y 
por HJM. 

FOTO: CORTESÍA

FOTO: CORTESÍA
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Paco Delgado, Paco Guerra, Amancio Jaquez, Mario 
García y Alberto Márquez integran al equipo.

Esperan una participación de mil 800 corredores.
FOTOS: CORTESÍA



AGENCIAS

CIUDAD DE MÉXICO, 28 de Junio.- La or-
ganización de Transportistas Unidos con-
vocó a un paro nacional de carreteras, ya 
que más de 500 de ellos no han recibido el 
pago por llevar roca basáltica para la cons-
trucción del Tren Maya. Este viernes los 
manifestantes bloquearon cinco autopis-
tas en el país.

Las vías México-Puebla; México-Pachu-
ca; antigua entrada a Veracruz Puerto; ca-
seta de Cancún a la altura de Chinchen Itzá 
y Aeropuerto de Cancún, fueron bloquea-
das en la mañana. Además, se suspendió la 
toma de la autopista México-Cuernavaca y 
México-Querétaro.

 “Nos encontramos aquí para hacer un 
llamado urgente a Andrés Manuel López 
Obrador, queremos llevarle este mensa-
je: nosotros no estamos en contra del Tren 
Maya, todo lo contrario, estamos a benefi-
cio de ese gran proyecto, sin embargo, más 
de 500 transportistas somos los que sumi-
nistramos el balastro para el Tren Maya y 
en este momento llevamos más de cinco 
meses sin pago”, denunció Mary Flores, vo-
cera de Transportistas Unidos, a medios de 
comunicación.

 De acuerdo con los transportistas la 
deuda es de más de 90 millones de pesos, 
la cual podría ascender, ya que, según Flo-
res, otros transportistas se han comunica-
do con la organización para también de-
nunciar la falta de sus pagos.

Realizan transportistas paro 
y bloqueos de carreteras

MÉXICO
G R A N  D I A R I O  R E G I O N A L

el-mexicano.com.mx

POSIBLE CICLÓN

Alerta por 
tormentas 
en el país 

REALIZARÁN HOY 
MARCHA POR EL 
ORGULLO LGBTTTIQ+ 
CIUDAD DE MÉXICO, 28 de Junio 
(Agencias).- Este sábado 29 de junio 
se festejará la marcha por el Orgullo 
LGBTTTIQ+, para la cual los asistentes 
comenzarán a reunirse a partir de las 
10:00 horas en el Ángel de la 
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PLANTEAN EN 
EL PJF, RELEVO 
GRADUAL  
CIUDAD DE MÉXICO, 28 de 
Junio (Agencia Reforma).- 
Ministros, consejeros de la 
Judicatura y representantes 
de trabajadores del Poder 
Judicial plantearon que, 
si hay una reforma para 
elegir por voto popular 
a los juzgadores del 
País, se aplique en forma 
gradual y proteja la 
profesionalización.
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Destaca AMLO la 
confianza de 4T, 
con Sheinbaum 

Y EL MUNDO

CLAUDIA GUERRERO  
Y ROLANDO HERRERA
Agencia Reforma

CIUDAD DE MÉXICO 28-Jun-
2024 .-El Presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador afirmó que Go-
bernadores y Gobernadoras de la 4T 
coincidieron en que hay gobernabi-
lidad en el País y confianza en Clau-
dia Sheinbaum, tras la reunión que 
sostuvieron con ella ayer.

  En su conferencia mañanera, 
dijo que el encuentro fue por invita-

ción de la virtual Presidenta electa y 
que hubo una conversación amena 
donde se analizaron resultados de 
los comicios pasados.

  “Muy bien, nos reunimos ayer, 
nos invitó la Presidenta electa y es-
tuvimos en compañía de Goberna-
doras, Gobernadores, y la Presiden-
ta electa.

  “Y fue una muy buena conversa-
ción, una buena plática, de todos, no 
faltó nadie, hay bastante unidad en 
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FESTEJARÁN

Reforma escalonada, la 
propuesta del PJF.

Impacta rayo a 
50 senderistas; 
7, heridos
CONDADO DE SEVIER, 
Utah, 28 de Junio (Agen-
cias)- Siete menores de 
edad que caminaban en el 
condado de Sevier fueron 
hospitalizados el jueves 
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VÍCTOR OSORIO  
Y ANTONIO BARANDA
Agencia Reforma

CIUDAD DE MÉXICO, 28 de Junio.- Un 
tercer sistema con posibilidades de de-
sarrollo ciclónico en menos de 12 días 
enfila de nueva cuenta hacia los lími-
tes entre Veracruz y Tamaulipas, lo que 
provocará más lluvias en la Península 
de Yucatán, el oriente y el centro del 
país, alertó el Servicio Meteorológico 
Nacional (SMN).

  El sistema de baja presión asocia-
do a la onda tropical número 6 se loca-
lizaba este viernes a las 9:00 horas a 
335 kilómetros al este de Puerto Cos-
ta Maya, Quintana Roo, y tenía 30 por 
ciento de probabilidad de convertirse 
en ciclón tropical este fin de semana, 
informó en videoconferencia la coordi-
nadora del organismo, Alejandra Mén-
dez Girón.

  Indicó que se prevé que durante 
esta tarde su centro ingrese al sur de 
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Alertan más lluvias por baja 
presión y onda tropical, con 
potencial ciclónico.
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ELOGIÓ EL ENCUENTRO CON 
GOBERNADORES POR INVITACIÓN DE LA 
VIRTUAL PRESIDENTA ELECTA, DONDE 
SE ANALIZARON RESULTADOS DE LOS 
COMICIOS PASADOS

/1C

PRESIDENCIA

ENCUENTRO 
Reveló López Obrador 
que hay gobernabilidad 
en el País, y confianza 
en Sheinbaum. 

Casetas en diferentes 
estados, fueron tomadas.

Biden y Trump; Un primer debate lleno de 
mentiras, deficiencias verbales y civilidad.

AGENCIAS

NUEVA YORK, NY, 28 de Junio- Casi siete de 
cada diez estadunidenses consultados por 
CNN consideran que el candidato republica-
no a la Presidencia de Estados Unidos, Donald 
Trump, resultó victorioso del debate con el ac-

tual mandatario, Joe Biden.
Un 67% de los encuestados en una consul-

ta telefónica realizada tras el careo de Atlan-
ta (Georgia) auspiciado por la cadena nortea-
mericana, cree que Trump se mostró más con-
vincente que su rival, aunque la propia CNN 
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Vio ganador del debate a Trump, 
el 67% de los estadounidenses

ENCUESTA

EXISTE GOBERNABILIDAD



JOSÉ LUIS RAMOS
Reporte Índigo

Más de 100 hectáreas 
de playa y selva vír-
genes de Punta Co-
lorada, en Puerto 

Escondido, Oaxaca, están en pe-
ligro por las intenciones priva-
tizadoras, disfrazadas de “pro-
yectos prioritarios” que impulsa 
la administración del morenista, 
Salomón Jara; el presidente mu-
nicipal de San Pedro Mixtepec, 
Javier Cruz; y el Gobierno fede-
ral, denuncian activistas.

Punta Colorada está a cinco mi-
nutos en auto del Aeropuerto de 
Puerto Escondido. Además de cer-
ca de 2.5 kilómetros de playa vir-
gen, esta área alberga un manglar 
en el que habita una gran variedad 
de aves, cocodrilos, tortugas y otras 
especies amenazadas y en peligro 
de extinción, así como vestigios geo-
lógicos.

A pesar de la negativa de los po-
bladores de la región y de la sus-
pensión definitiva contra la destruc-
ción en Punta Colorada —otorgada 
por una juez en enero de 2024—, 
el gobierno  de Oaxaca no ha qui-
tado el dedo del renglón, y activis-
tas de la zona, refieren que desde 
el Gobierno federal, presuntamen-
te, ya se dio luz verde a inmobilia-
rias para la intervención de las más 
de 100 hectáreas vírgenes.

“Nosotros argumentamos que 
destruir Colorada, la última parte 
verde de Puerto Escondido, vulne-

ra nuestro derecho a un medio am-
biente sano”, indicó a Reporte Ín-
digo Almendra Gómez Leyva, acti-
vista de la asociación Salvemos Co-
lorada, quien pugna porque Punta 
Colorada se declare como Área Na-
tural Protegida.

54 AÑOS DE INTENTOS 
PRIVATIZADORES

Fue el 21 de julio de 1970, cuan-
do el expresidente de México, Gus-
tavo Díaz Ordaz, firmó el decreto de 
expropiación de mil 329 hectáreas 
de Puerto Escondido ―incluidas las 
111 hectáreas de Punta Colorada― 
con el objetivo de crear una plata-
forma turística a cargo del Fondo 
Nacional de Fomento al Turismo 
(Fonatur), como ocurrió con Can-
cún, Quintana Roo y Los Cabos, en 
Baja California Sur.

No obstante, en 1980 el  Fona-
tur abandonó Puerto Escondido 
para desarrollar Huatulco, el pro-
blema fue que no se pudieron com-
prar las tierras de la zona expropia-
da por problemas comunales, y el 
Gobierno no indemnizó a los más 
de 800 comuneros reconocidos en 
esa época.

Originalmente, el desarrollo es-
taba pensado para tener residen-
cias, áreas habitacionales, turísti-
cas y comerciales.

“Hubo muchos problemas a la 
hora de la expropiación porque ya 
había extranjeros, y por el tema de 
la tierra comunal. Entonces en esta 
parte de la expropiación había una 
cláusula que decía que si no se de-
sarrollaba en cinco años, se iba a 
regresar a un fideicomiso comunal, 
como los comuneros ya no iban a 
poder tener su tierra, pero sí un fi-
deicomiso, decidieron dejarlo como 
reserva natural”, explicó Gómez 
Leyva.

Por décadas diversos goberna-
dores y políticos de la región han 
intentado adjudicar Punta Colora-
da hasta que, en 1994, durante la 
administración de Carlos Salinas de 
Gortari, se creó el Fideicomiso Pun-
ta Colorada que, finalmente se de-
claró como reserva territorial.

En la administración del go-
bernador Heladio Ramírez López 
(1986-1992), se intentó impulsar 
el desarrollo turístico en Puerto Es-
condido. Sin embargo, durante el 
mandato en Oaxaca de Diódoro Ca-
rrasco Altamirano (1992-1998), se 

Más de 100 hectáreas de playa y selva vírgenes de 
Punta Colorada, en Puerto Escondido, Oaxaca, corren 

peligro por las intenciones privatizadoras
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Amenaza megaproyecto,  
zona virgen de Oaxaca
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entregó el área de Punta Colorada a la 
empresa Jencar, SA de CV, para que de-
sarrollaran las 111 hectáreas.

“Lo que hizo él fue dar los terrenos 
para un proyecto residencial y Jencar 
obviamente era de él y de otros políti-
cos. Entonces Punta Colorada siempre 
ha estado en conflicto entre Jencar, los 
comuneros y el Gobierno”, añadió la ac-
tivista de Salvemos Colorada.

ECOCIDIO LATENTE
Para 2011, el gobierno encabezado 

por Gabino Cué (2010-2016), intentó 

construir una dársena (un tipo de mue-
lle), lo que ocasionaría daños en el eco-
sistema de Punta Colorada.

“Con la dársena iba a destruir la lagu-
na que hay ahí, el arrecife y el manglar. 
Después nos enteramos también de ves-
tigios geológicos, muchas especies pro-
tegidas, desoves de tortugas, aves mi-
gratorias. Desde ahí empezó nuestra  
defensa. Alejandro Murat también qui-
so hacer algo, pero igual nos defendi-
mos y, ahora, está Salomón”, detalló la 
activista.

Los vestigios geológicos de Punta Co-
lorada son de la era pleistocénica y se 
hallan en los riscos y acantilados de la 
zona, donde también hay registros de ic-
nofósiles de invertebrados.

Mientras que entre la fauna amena-
zada en Punta Colorada, incluida en la 
NOM-059-SEMARNAT-2010 sobre la 
protección ambiental y de especies na-
tivas de flora y fauna silvestres en Mé-
xico, figura la iguana verde y el  lagarto 
(crocodylus acutus), que están sujetos 
a protección especial; las tortugas prie-
ta y golfina que están en peligro de ex-
tinción; y el mangle blanco que también 
está amenazado.

“Hay muchos programas de conser-
vación en Colorada, tenemos toda la evi-
dencia para demostrar el valor natural 
que tiene, y el potencial de ser un Área 
Natural Protegida, porque hay cuatro ti-
pos de tortugas, una que está en peli-
gro crítico de extinción, que es la tortu-
ga Laúd”, recalcó Gómez Leyva.

La reserva ecológica y última playa 
virgen de Puerto Escondido, también al-
berga a 13 tipos de murciélagos que son 
polinizadores, y en sus costas hay una 
ola especial que resulta óptima para la 
práctica del bodyboard, un tipo de surf 
con una tabla más corta, que atrae a mu-
chos atletas.

Es por esto que los activistas  locales 
están buscando que el programa inter-
nacional Save The Waves, también pro-
teja a Punta Colorada bajo el enfoque de 
la conservación marina y costera con la 
protección legal de los ecosistemas y el 
desarrollo comunitario sostenible.

AGUAS RESIDUALES
Actualmente, Puerto Escondido atra-

viesa por problemas de infraestructura, 
sobre todo en las aguas residuales que 
llegan al mar porque las plantas de tra-
tamiento no dan abasto.

“Las que hay no funcionan al 100 por 
ciento, entonces en la época de lluvias 
tenemos muchos derrames de aguas re-
siduales y no hay suficiente agua pota-

ble, entonces el Gobierno justifica la ven-
ta de Colorada para poder tener 600 mi-
llones de pesos para el saneamiento”, re-
firió la activista.

De acuerdo con Salvemos Colorada, 
las autoridades municipales insisten en 
que ésta tiene que ser parte de la am-
pliación del Aeropuerto de Puerto Es-
condido, en la que se invirtieron cerca 
de dos mil millones de pesos.

“Dicen que por eso tienen que vender 
Punta Colorada y hacer el desarrollo. 
No tiene lógica que, si tienes una pobla-
ción que está sufriendo de un desabas-

to de agua, de proble-
mas de infraestructu-
ra, tu prioridad haya 
sido tener a más gente 
ampliando el aeropuer-
to con una inversión de 
dos mil millones, y que 
después digas que no 

tienes 600 millones”, subrayó.

JARA VS. PUERTO ESCONDIDO
El 1 de septiembre de 2023, autori-

dades municipales de San Pedro Mixte-
pec y del Gobierno de Oaxaca se reunie-
ron en Puerto Escondido para presen-
tar ―a puerta cerrada― un anteproyec-
to para el desarrollo de Punta Colorada, 
esto alertó a los pobladores y activistas 
en la zona, e inició un intercambio de ac-
ciones entre las autoridades estatales y 
los porteños.

“Todo empezó cuando el presidente 
municipal (Javier Cruz) lo anunció y no-
sotros empezamos a hacer las protes-
tas. Después vinieron supuestamente a 
socializar el proyecto, pero no le avisa-
ron a nadie y lo hicieron a puerta cerra-
da”, relató a Reporte Índigo la integran-
te de la asociación Salvemos Colorada, 
Almendra Gómez Leyva.

Después de la reunión, trascendió en 
medios locales que inversionistas portu-
gueses participarían en el proyecto que 
estima utilizar el 40 por ciento de los te-
rrenos para construir hoteles, residen-
cias y centros comerciales.

De acuerdo con el Gobierno de Oaxa-
ca, el proyecto estima utilizar el 40 por 
ciento de los terrenos de Punta Colora-
da para construir hoteles, residencias y 
centros comerciales. Foto: Especial

El mismo día de la reunión, el Gobier-
no estatal difundió un comunicado en el 
que se aseguró que la inversión iría de 
la mano con la remodelación y amplia-
ción del Aeropuerto de Puerto Escondi-
do, con el que se pretende conectar al 
desarrollo.

“Vamos a platicar con todos los secto-
res sociales, económicos y políticos, y to-
maremos en cuenta al pueblo; hay pro-
puestas para realizar proyectos en esa 
zona”, señaló el gobernador Salomón 
Jara en el documento que expone sus 
proyectos estratégicos para Oaxaca.

En contraste, la activista contó que 
en dicha reunión se les prohibió por-
tar el celular porque les mostraron una 
proyección y, en octubre, las autorida-
des realizaron otra reunión con opaci-
dad, donde se les presentó la maqueta.

Los pobladores y activistas de Puer-
to Escondido se reunieron con las auto-
ridades en varias ocasiones; no obstan-
te, al no ver avances, enviaron escritos 
a los gobiernos estatal y federal.

Fue entonces que porteños y activis-
tas continuaron con movilizaciones, con 
la recolección de firmas y con un juicio 
de amparo para intentar frenar el de-
sarrollo turístico, al que califican como 

ecocidio.
“Se ha demostrado en marchas y de 

muchas formas que la gente de Puer-
to Escondido no quiere que se constru-
ya nada en Punta Colorada”, recalcó Gó-
mez Leyva.

Así fue como se inició el juicio de am-
paro 681/202, con el que en diciembre 
de 2023 se obtuvo una suspensión pro-
visional  y el 24 de enero de este año una 
definitiva, contra la destrucción de Pun-
ta Colorada, misma que garantiza el de-
recho de los porteños, otorgada por la  
juez séptimo de distrito con sede en Sali-
na Cruz, Oaxaca, Miriam Núñez Castillo.

No obstante, el pasado 6 de junio, en 
la emisión del “Jueves de Gozona”, Sa-
lomón Jara argumentó que en gobiernos 
pasados se vendieron muchos terrenos y 
se urbanizó la mitad de Punta Colorada.

“Vamos a decir que está en reserva, 
pero también somos muy responsables 
sobre esto, porque se había dejado y ha-
bían llegado muchos paracaidistas, mu-
cha gente del Gobierno se apropió de 
muchos terrenos, escrituraron. Estamos 
revisando todos estos papeles y la ver-
dad es que ha sido terrible y estos mis-
mos ambientalistas lo saben”, subrayó 
el mandatario estatal.

Asimismo, el gobernador de Oaxa-
ca destacó el proyecto del aeropuerto, y 
acusó a los activistas de querer quedar-
se con los terrenos.

“Se requieren servicios en Puerto Es-
condido, se requiere agua potable, se re-
quiere drenaje, se requiere luz eléctrica. 
¿De dónde va a salir el recurso?”, cues-
tionó Jara.

En contraste, Gómez Leyva, aseguró 
que las acusaciones del gobernador con-
tra la defensa de Punta Colorada solo 
son una maniobra política para invalidar 
el movimiento de rechazo hacia el me-
gaproyecto.

PRIMERO LOS INMOBILIARIOS
La presencia de Mota-Engil en los 

proyectos de Puerto Escondido no es 
una sorpresa, pues hoy por hoy la em-
presa portuguesa es uno de los principa-
les proveedores del Gobierno federal en 
proyectos estratégicos, como en el caso 
del Tren Maya.

A pesar de que Mota-Engil ha sido se-
ñalada por la Auditoría Superior de la 
Federación por ventas a sobrecosto al 
Gobierno federal, según investigaciones 
de la organización Mexicanos Contra la 
Corrupción, el conglomerado extranje-
ro sigue ofreciendo servicios de ingenie-
ría civil y construcción de infraestructu-
ra en rubros como energía, transporte, 
servicios medioambientales y turismo 
con la venia gubernamental.

Tras una alianza con el Sindicato 
Mexicano de Electricistas, en 2015, la 
transnacional despuntó en nuestro país 
y, al día de hoy, recibe múltiples contra-
tos, varios de estos por adjudicaciones 
directas.

Mota-Engil ha sido señalada por la 
Auditoría Superior de la Federación por 
ventas a sobrecosto al Gobierno fede-
ral; sin embargo, sigue recibiendo con-
tratos millonarios en proyectos estraté-
gicos. Foto: Especial

Para 2023, la  Secretaría de Infraes-
tructura Comunicaciones y Transpor-
tes dio a conocer la participación en el 
rubro aeroportuario del conglomerado 
portugués en conjunto con Aeropuertos 
y Servicios Auxiliares, cuyos proyectos 
iniciales serían los aeropuertos de Na-
yarit y Puerto Escondido.

UBICADA EN PUERTO ESCONDIDO
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PLANTEAN...
Viene de la pág 1
En ese sentido, exigieron que se 
mantenga la carrera judicial, para 
que jueces, magistrados y ministros 
no pierdan independencia y den 
certeza a inversiones privadas.
Al arrancar los foros sobre la 
reforma judicial en la Cámara de 
Diputados, la Ministra Norma Piña, 
presidenta de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación, pidió despejar 
la idea de que ya hay una decisión 
tomada sobre el tema.
“El paso veloz ante modificaciones 
estructurales sólo puede dar 
entrada a problemas mayores”, 
advirtió ante legisladores. “En la 
reforma judicial, no debe pesar 
más la celeridad que la idoneidad”, 
demandó.
El Ministro Jorge Pardo pidió hacer 
una sustitución de más de mil 600 
jueces de manera escalonada para 
evitar un desajuste en el Poder 
Judicial.
“Esa sustitución pudiera hacerse 
de manera gradual, escalonada, 
atendiendo a las vacantes que 
naturalmente se van presentando”, 

planteó.
La Ministra Yasmín Esquivel 
propuso elegir por voto popular 
a todos los integrantes de la 
Suprema Corte y, en una segunda 
etapa, proceder a una sustitución 
escalonada y progresiva de Jueces 
y Magistrados.
Para el Ministro Alfredo Gutiérrez 
Ortiz Mena, una eventual elección 
de jueces y ministros debería cuidar 
la profesionalización de la función 
judicial.
“Se deben revisar y fortalecer 
las garantías de estabilidad en 
la función judicial, incluyendo 
permanencia, ratificación, 
adscripción y disciplina de sus 
integrantes”, sugirió.
La propuesta de gradualidad fue 
planteada, además, por integrantes 
del Consejo de la Judicatura, 
como Verónica de Gyvés y Alfonso 
Montalvo, así como Rafael Guerra, 
presidente del Poder Judicial de la 
Ciudad de México.
La Ministra Margarita Ríos Farjat 
consideró que la carrera judicial 
no debe desaparecer, sino mejorar, 
y consideró que los poderes 
judiciales locales deben contar con 
“jueces mediadores”, electos por 
voto popular de vecinos.

Destaca...
Viene de la pág 1

el movimiento y eso fue lo que suce-
dió”, dijo.

Descartó que fuera una despedida, 
sino un encuentro de unidad con “mu-
chos abrazos” donde todos coincidieron 
en que hay un orden de gobernabilidad 
en México.

-¿Cuál fue el mensaje que le dio a los 
asistentes, Presidente?, preguntó RE-
FORMA. 

“Nada, nada más abrazos, muchos 
abrazos, porque ya estamos finalizando 
nuestra gestión”, respondió.

¿Pero fue como una reunión de des-
pedida?

“No, todavía nos vamos a reunir en 
otra ocasión, para antes de que concluya 
el mandato, ya la despedida, porque des-
pués de entregar la banda, adiós, adiós”, 
reiteró. 

¿Qué otros temas le plantearon los Go-
bernadores?

“Nada, no se planteó más que la uni-
dad que se logró, también, ejemplar, y 
toda la confianza que le tenemos a Clau-
dia Sheinbaum por las razones que ex-
puse, coincidimos, hay gobernabilidad 
en el País y acerca de los resultados, no 
sé si, yo veo que ya los dio a conocer el 
INE, ¿no? Ya podemos a darlos a cono-
cer”, planteó.

Están en litigio, pero ya los resultados 
preliminares ya están, le precisó Jesús Ra-
mírez, Vocero de Presidencia.

 “Pero también, que se vea, ¿no?, ¿O 
no nos metemos en eso? Sí, sí, vamos, 
para que todo el mundo lo vea, porque el 
REFORMA no saca nada, espérate, Clau-
dia, espérate”, pidió. 

Enseguida, el Presidente leyó una ta-
bla que mostraba la diferencia de votos 
entre Sheinbaum, Xóchitl Gálvez y Jorge 
Álvarez Máynez en cada una de las 32 en-
tidades federativas, para remarcar que a 
excepción de Aguascalientes, en el res-
to de los estados triunfó la candidata de 

su partido.
El Mandatario contó que la reunión 

de ayer, realizada en un hotel del Centro 
Histórico de la CDMX, terminó alrededor 
de las 20:15 horas pero debía apresurar-
se para ver el debate presidencial de Es-
tados Unidos entre Joe Biden y Donald 
Trump.

  De paso destacó que el triunfo de 
Sheinbaum es una hazaña histórica y rei-
teró que su eventual sucesora es honesta, 
tiene experiencia en la administración pú-
blica, así como sensibilidad social.

  “Nos desvelamos un poco porque ter-
minamos a las ocho y cuarto de la noche, 
tenía yo que venir a ver el debate (presi-
dencial de EU) a deshoras de la noche”, 
agregó.

  ¿Algún acuerdo, Presidente?, se le in-
sistió.

  “Nada, analizar resultados de lo que 
fue la elección, afortunadamente, pues 
como ya es de dominio público, el pueblo 
votó por la transformación, por continuar 
con la transformación, votó por Claudia 
Sheinbaum para Presidenta.

  “Ya saben qué opino, igual que el pue-
blo, igual que la mayoría de la gente, res-
peto a quienes opinan distinto, pero Clau-
dia Sheinbaum es una mujer preparada 
del máximo nivel académico, doctora, con 
muchísima experiencia, ya ha gobernado, 
es sensible, le tiene amor al pueblo, es ho-
nesta y es la primera mujer que va a Go-
bernar México.

  “Es todo un acontecimiento histórico, 
ahora todavía no alcanzamos a internali-
zarlo, pero al paso del tiempo se va a en-
tender que fue toda una hazaña, el pue-
blo de México actuó de manera ejemplar, 
esto no sucede en otros países del mun-
do”, presumió.

El Presidente reprochó que se piense 
que en el extranjero ocurren mejores co-
sas que en México, cuando el hecho 
de tener a una mujer Presidenta no 
se ve en Asia y es algo trascendente 
en América.

Impacta...
Viene de la pág 1
después de que un rayo cayera en el 
suelo junto a su grupo de jóvenes, se-
gún la Oficina del Sheriff del Condado 
de Sevier.
Alrededor de la 1:45 p.m., un grupo de 
jóvenes de La Iglesia de Jesucristo de 
los Santos de los Últimos Días estaba 
caminando cerca de Fremont Junction 
cuando llegó una tormenta ligera. Las 
autoridades dicen que un rayo cayó en 
el suelo, que estaba cubierto de char-
cos por la lluvia, y fue sentido por 50 
de los menores.
Siete menores fueron trasladados a 

hospitales locales en ambulancia para 
ser tratados por electrocución. Dos de 
los menores fueron trasladados en un 
helicóptero al Hospital Infantil de Lehi 
porque presentaban síntomas graves. 
Las lesiones no se consideran poten-
cialmente mortales en este momento.
“Agradecemos a todos nuestros soco-
rristas que ayudaron a responder du-
rante este incidente: la Oficina del She-
riff del Condado de Sevier, el Servi-
cio de Emergencias Médicas del Con-
dado de Sevier, la Policía de Salina, el 
SAR del Condado de Sevier, la Oficina 
del Sheriff del Condado de Emery, el 
Servicio de Emergencias Médicas del 
Condado de Emery, la Patrulla de Ca-
rreteras de Utah y el Centro de Comu-
nicaciones del DPS de Richfield”, dijo 
la SCSO.
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Alerta...

REALIZARÁN...
Viene de la pág 1
Independencia, desde ahí, a las 12:00 
horas caminarán hasta la plancha del 
Zócalo capitalino, en la que se montará 
un escenario en el que se presentarán 
los artistas invitados.

Este año, los asistentes marcharán con 
la consigna: “Ante el Estado opresor y 
la sociedad indiferente: ¡Exigimos vivir 
dignamente!”

Las redes sociales oficiales de la 
Marcha por el Orgullo LGBTTTIQ+ (@
MarchaLGBTCDMX), compartieron 
una sugerencia para el acomodo 
de los contingentes de la siguiente 
manera:

Organizaciones que trabajan y/o dan 
seguimiento a casos de asesinatos, 
desaparición y discursos de odio.

Población con discapacidad.

Población Trans y no binaria.

Contingente de organizaciones de la 
sociedad civil.

Contingente de otros estados de la 
República Mexicana.

Contingentes estudiantiles.

Contingentes artísticos y de 
entretenimiento.

Contingentes de sindicatos.

Contingentes de organizaciones 
políticas.

Sociedad civil en general.

Contingente de empresas a pie.

Viene de la pág 1

la Península de Yucatán, por 
la tarde del sábado se localice 
frente a las costas de Campe-
che y Tabasco e ingrese a tie-
rra el domingo por la noche o la 
madrugada del lunes en el nor-
te de Veracruz y el sur de Ta-
maulipas.

  Se esperan lluvias de inten-
sas a torrenciales, advirtió, en 
los estados de la Península de 
Yucatán, sureste, oriente y no-
reste, así como puntuales muy 
fuertes en el centro del País.

 Detalló que se prevén llu-
vias acumuladas, entre el 28 de 
junio y el 2 de julio, de 300 a 
350 milímetros en San Luis Po-
tosí y Querétaro, de 250 a 300 
en Hidalgo, y de 200 a 250 en 
Veracruz, Puebla y Guanajuato.

  “El sistema se está movien-
do rápidamente, a 24 kilóme-

tros por hora, y con esa veloci-
dad de desplazamiento es difí-
cil que pudiera intensificarse”, 
apuntó.

  “Sin embargo, lo más im-
portante a considerar de este 
sistema de baja presión son las 
lluvias que puede generar”.

  Méndez Girón señaló que 
el aumento de temperatura de 
1.5 grados Celsius que se regis-
tra en la parte central del océa-
no Atlántico ha propiciado que 
se hayan generado varias on-
das tropicales y varios siste-
mas de baja presión en un bre-
ve lapso de tiempo.

Ante tales previsiones, el 
Gobierno llamó a la comuni-
dad marítima-portuaria a im-
plementar acciones de PC 
en Campeche, Chiapas, Oa-
xaca, Quintana Roo, Tabas-
co, Tamaulipas, Veracruz y 
Yucatán.

Viene de la pág 1

matizó que el sondeo no 
es completamente repre-
sentativo del electorado y 
que los votantes que con-
testaron a la llamada se in-
clinaban más por el Parti-
do Republicano.

Aunque en un comuni-
cado publicado tras el de-
bate la campaña de Biden 
aplaudió la “visión positi-
va y ganadora” trasladada 
por el mandatario durante 
el mismo, numerosos altos 
cargos del Partido Demó-
crata han deslizado desde 
el anonimato a los medios 
estadounidenses que el 
rendimiento exhibido por 
Biden fue poco menos que 
catastrófico.

“Como esto siga así en 
noviembre vamos a perder 
20 escaños”, dijo al portal 
Axios un miembro de la 
bancada demócrata en la 
Cámara de Representan-
tes en relación al errático 
comportamiento exhibido 
por Biden, cada vez más 
caótico según iban pasan-
do los minutos del debate.

Es más, un destacado 
mecenas del partido De-
mócrata, también bajo 
el anonimato, pide en un 
mensaje a través del portal 
de noticias Politico que Bi-
den se retire de la carrera 
mientras nombres como el 
del progresista represen-
tante saliente por Nueva 
York Jamaal Bowman o la 
gobernadora demócrata 
por Michigan, Gretchen 

Whitmer, han comenzado 
a saltar a la palestra como 
candidatos de emergen-
cia, incluso a sabiendas 
de que Bowman ha perdi-
do esta semana sus prima-
rias a la reelección frente 
al responsable local del 
condado neoyorquino de 
Westchester, George La-
timer.

Otro de los grandes 
nombres que han sona-
do en las últimas horas ha 
sido el del gobernador de-
mócrata de California, Ga-
vin Newsom, presente du-
rante el debate entre Bi-
den y Trump y que defen-
dió al mandatario frente 
a los micrófonos. “Estoy 
muy orgulloso del presi-
dente y, en mi humilde 
opinión, la cosa no va de 
estilo, sino de traducir en 
resultados los deseos del 
pueblo estadunidense”.

Asimismo, otro repre-
sentante del Partido De-
mócrata ha manifestado a 
la cadena NBC que lo visto 
en el debate de esta pasa-
da madrugada proporcio-
na motivos de sobra como 
para replantearse el for-
mato de la próxima con-
vención nacional del parti-
do, el gran evento de agos-
to en Chicago que decide 
al candidato final de la for-
mación y que hasta ahora 
iba a ser un paseo para Bi-
den. “Igual tenemos que 
comenzar a hablar de una 
convención abierta y ele-
gir a un nuevo nomina-
do”, propuso.

Vio ganador...



DISFRUTAN DEL VERANO
Las diferentes propuestas culinarias de la región 
recibieron a sus comensales para todo tipo de 
festejos, entre ellos Jazmín Saldaña y Hilda 
Guerrero, a quienes les fueron celebrados sus 
cumpleaños.

SÁBADO 29 DE JUNIO DE 2024 

Felices con Yareli Sánchez y Jeff Marín, en la espera de su primera hija Julieta.

Lic. José Guadalupe Osuna 
Millán y Lic. Gina Cruz.
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Tijuana, B.C.- 
El salón pri-
vado de co-
nocido res-

taurante, lució bella-
mente decorado con 
globos de color blan-
co y detalles florales, 
en varias tonalidades 
junto a un ambiente 
veraniego y de fies-
ta en la que se anun-
ció la llegada de la pri-
mera hija del matrimo-
nio formado por Yareli 
Sánchez y Jeff Marín, 
quien nacerá en las 
primeras semanas de 
agosto y llevará por 
nombre Julieta.

La festejada recibió 
a un grupo de familia-
res e invitados duran-
te una divertida reu-
nión acompañada de 
sus invitadas Macaria 
Mendoza, Elvira Cue-
vas e Ingrid Román, 
para festejar la llega-

da de su primera hija 
de su feliz matrimonio.

Durante el convivio 
sus invitados le ofre-
cieron los mejores pa-
rabienes para ella y, 
como es tradicional en 
este tipo de convivios, 
los divertidos juegos 
fueron gozados por 
los asistentes y pro-
vocaron que las horas 
pasaron rápidamente.

Al baby shower, 
asistió de manera es-
pecial un grupo de 
sus amigas y familia-
res entre los que es-
tuvieron, Ivette Íñi-
go, Andrea Jáuregui, 
Emma Martínez, Sa-
mia Barud, Alicia Chá-
vez, Ivette Íñigo, Ro-
ció Gutiérrez y Melis-
sa López, entre otros 
invitados, que al final 
del festejo recibió de 
todos, regalos y un sin 
fin de parabienes para 
su matrimonio y en la 
espera de su hija Ju-
lieta para el mes de 
agosto.

ESPERAN EL ARRIBO DE JULIETA 

Veraniego baby shower 
para Yareli Sánchez

UNA BELLA DECORACIÓN DE GLOBOS 
EN COLOR BLANCO Y DETALLES 

FLORALES, VARIOS TONOS JUNTO 
A UN AMBIENTE DE VERANO FUE EL 

MARCO DE LOS ATRACTIVOS JUEGOS Y 
SORPRESAS DEL FESTEJO ORGANIZADO 
PARA ANUNCIAR LA PRÓXIMA LLEGADA 

DE LA NIÑA JULIETA

Michel Torres, Mónica Mota y Lizeth Jiménez.

Macaria Mendoza, Elvira Cuevas e Ingrid Román.

Ivette Íñigo, Andrea Jáuregui y Emma Martínez. Rocío Gutiérrez y Melissa López.

Yareli Sánchez, gozó de Veraniego baby 
shower.



PÁG. 2

: EL EVENTO
CÍRCULO SOCIAL

LAS DIFERENTES 
PROPUESTAS 
CULINARIAS DE LA 
REGIÓN RECIBIERON 
A SUS COMENSALES 
PARA TODO TIPO 
DE FESTEJOS, 
ENTRE ELLOS 
JAZMÍN SALDAÑA Y 
HILDA GUERRERO, 
A QUIENES 
LES FUERON 
CELEBRADOS SUS 
CUMPLEAÑOS

e l  m e x i c a n o  29 de Junio de 2024  SÁBADO2F / ESTATAL

Ana Bertha Ramos, Bertha de Anda, Josefina Fregoso y Carmen de Anda.

FOTOGRAFÍAS: MAXI MONTALVO. 
El Mexicano

Tijuana, B.C.- Durante 
el recorrido por dife-
rentes restaurantes 
de Zona Río Tijuana, 

una de las celebraciones espe-
ciales fue la de las damas tijua-
nenses Jazmín Saldaña y Hil-
da Guerrero a quienes les fue-
ron celebrados sus cumpleaños 
y junto a estos festejos las oca-
siones especiales que disfruta-
ron los visitantes de la región 
que paladearon las creaciones 
de los chefs.

Aprovechando este verano 
2024, las propuestas culina-
rias de los diferentes restau-
rantes de la ciudad que ofre-
cen para esta temporada sus 
obras culinarias de autor para 
los comensales de la región, 
así como los visitantes nacio-

nales e internacionales que ce-
lebraron un cumpleaños o una 
ocasión especial.

Los comensales vivieron mo-
mentos especiales tanto en fa-
milia como en pareja o con un 
grupo de amigos, para disfru-
tar de los diferentes conceptos 
culinarios en diferentes puntos 
de la ciudad que se ofrecen 
para la temporada veraniega 
en la región.

No pudieron faltar las cele-
braciones de ocasiones especia-
les de algunos de los asistentes, 
así como los que tuvieron una 
ocasión especial para celebrar 
los nuevos proyectos y la cama-
radería. La ocasión también fue 
oportuna para la celebración de 
algunos aniversarios de bodas 
y lo compartieron ante nues-
tra cronista de Sociales de EL 
MEXICANO, durante su recorri-
do por esta zona de la ciudad.

DISFRUTAN DEL VERANO

Gozan de buenos momentos 
los comensales tijuanenses

Daniel García, Jorge González, Luis González, James Books, Francisco Gastélum, Edwin Noriega, Damián 
Wong, Recow López, Joung e. Kim y Adrián Hernández.

Cristina Tovar, Gilda Figueroa y Hilda Figueroa, a quien 
le festejaron su cumpleaños.

Ana Barajas, Jazmín festejando su cumpleaños, y Briana 
Saldaña.

Alma Marín, Martha Plascencia y Bere Valencia.

Claudia Marrón y Donaldo 
Peñalosa.

Martha López, Carmina Alarcón y 
Marcela Jiménez.

Lic. José Guadalupe Osuna Millán y Lic. Gina Cruz.
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POR GABRIEL TRUJILLO MUÑOZ

En la historiografía baja-
californiana y especial-
mente mexicalense, po-
cas investigaciones hay 

que puedan ayudar a contar la 
historia del periodismo regional. 
Las fuentes bibliográficas no pa-
san de unas cuantas. Las más co-
nocidas son el folleto del periodis-
ta Armando Ives Lelevier, Historia 
del periodismo y la imprenta en 
el Territorio Norte de la Baja Ca-
lifornia, publicado en 1943 y que, 
con sus escasas treinta páginas, 
es un listado de periódicos y sus 
respectivos directores, abarcan-
do de mediados del siglo XIX a la 
fecha de su publicación. En 1979, 
José Jesús Cueva Pelayo publicó 
Periodistas y periódicos en Baja 
California, un recuento de perio-
distas veteranos, especialmente 
de Tijuana. En 1990 coordiné el li-
bro Tiempo de cambios (La pren-
sa en Baja California), que reunía 
una serie de ensayos y entrevis-
tas a los más connotados periodis-
tas de aquella época, como Fran-
cisco Lizárraga, Jesús Blancorne-
las y Arturo Casillas. En 1991 se 
publicó póstumamente Hombres, 
hechos y cosas de Pedro F. Pérez 
y Ramírez, periodista de Mexica-
li que en esa obra reunió artícu-
los sobre sus colegas periodistas. 
En el año 2000 saqué a la luz La 
canción del progreso. Vida y mila-
gros del periodismo en Baja Cali-
fornia, donde intenté hacer la cró-
nica de los periódicos de nuestra 
entidad desde 1873 a las postri-
merías del siglo XX. 

Desde entonces se han publicado 
libros académicos que indagan los 
procesos mediáticos en temas con-
temporáneos como la migración o 
el Covid-19, pero acercamientos a 
la historia de la prensa mexicalense 
apenas pueden mencionarse dos li-
bros: Los medios de comunicación 
en Baja California (2006), coordi-
nado por Manuel Ortiz Marín y La 
historia de los medios de comunica-
ción. La evolución del periodismo y 
sus protagonistas (2017) de Miguel 
Ángel Torres. Ambas publicaciones 
van más allá de la prensa escrita (in-
cluyen la radio, la televisión y el in-
ternet) y la mayoría toca, como an-
tecedentes, el periodo que este libro 
engloba. A ellos se agregarían artícu-
los dispersos del propio Ortiz Marín 
y del historiador Víctor Gruel. 

Un punto a tomar en cuenta: de-
bido a la falta de ejemplares de los 
periódicos mexicalenses publicados 
en la primera mitad del siglo XX, de 
los que han sobrevivido algunos en el 
Instituto de Investigaciones Históri-
cas de la UABC en Tijuana, en el Ins-
tituto de Estudios Culturales-Museo 
UABC en Mexicali, en el Archivo his-
tórico del Estado, en el Archivo His-
tórico del Municipio de Mexicali y en 
el archivo del periódico La voz de la 
frontera, se puede afirmar que la his-
toria del periodismo local tiene hue-
cos enormes por solventar. Por eso 
mismo, las investigaciones sobre la 
prensa mexicalense del periodo que 
este libro estudia son escasas y eso 
repercute en la bibliografía al final 
de esta obra. 

De ahí que la aparición del pro-
yecto de la Universidad de Califor-
nia en Riverside, donde se reúnen 
los acervos digitalizados de muchos 
de los periódicos que se publicaron 
en California, desde mediados del si-
glo XIX hasta nuestros días, me ha-
yan servido para exponer un pano-
rama inédito sobre la actuación de 
periódicos y periodistas en la franja 
fronteriza. Destaca aquí el Calexico 
Chronicle, fundado en 1904 en la po-
blación vecina a Mexicali, cuyos pe-
riodistas tuvieron el propósito, desde 
un principio, de atisbar lo que ocu-
rría al otro lado de la línea interna-
cional, en ese México que a la vez 
los atraía, sorprendía y horrorizaba. 

Junto con periódicos como el Impe-
rial Valley Press y La Opinión, diario 
en español de Los Ángeles, el Calexi-
co Chronicle supo aquilatar que una 
parte de sus lectores se localizaban 
al otro lado, al sur de la frontera, y 
por ello sacó, en forma intermiten-
te, una sección en español para este 
público, alimentando así sus ansias 
informativas con el registro de suce-
sos que ocurrían en Mexicali y sitios 
circunvecinos. Por tales circunstan-
cias, buena parte de las notas que 
aquí aparecen están basadas en este 
medio periodístico. 

Ahora bien, los editores del Calexi-
co Chronicle representaban a un po-
der local y a una visión política muy 
específicas. En lo nacional eran fer-
vientes defensores de los intereses 
de los Estados Unidos -sin estar cie-
gos a sus pifias y desmanes en rela-
ción a sus vecinos mexicanos-, a la 
vez que eran voceros, a nivel local, 
de los empresarios, comerciantes y 
rancheros del valle de Imperial. Esto 
hay que precisarlo: pretendían que 
hubiera estabilidad para sus inver-
siones en Baja California y a la vez 
querían que hubiera un sistema más 
justo y menos autoritario en nuestro 
país. Respetaban a México, pero sí 
les tocaban las inversiones estaduni-
denses en Mexicali ponían el grito en 
el cielo. Contaban con los prejuicios 
de su nación: veían a los mexicanos 
como un pueblo atrasado al que ha-
bía que guiar para que se convirtie-
ra en una copia al carbón del pueblo 
americano en gustos, costumbres y 
sistema social, económico y político. 
Esto es visible en la forma en que se 
sentían aturdidos por la forma de ha-
cer periodismo de sus colegas mexi-
canos. 

Para ellos, la mezcla de periodis-
mo agresivo, de periodistas que se 
calzaban la doble camisa de la pren-
sa y el funcionario público era una 
contradicción que los sacaba de 
equilibrio a la hora de juzgar la rela-
ción incestuosa entre poder político 
y el cuarto poder. Cuando cubrían los 
acontecimientos fronterizos donde 
estaban involucrados los represen-
tantes de la prensa de nuestro país, 
discernían que era difícil saber quién 

era la víctima y quién el victimario, 
dónde estaba la frontera entre dar 
la noticia y manipularla para los in-
tereses de los periodistas en la arena 
local. Pero también hay que señalar 
que el Calexico Chronicle, por más 
crítico que se mostrara con sus cole-
gas del sur, no cantaba mal las ran-
cheras. En la época del gobierno del 
coronel Esteban Cantú (1915-1920), 
éste pagaba al Chronicle páginas en-
teras de propaganda a favor de su ré-
gimen y en enero de 1919 pagó por 
un suplemento especial que celebra-
ra la inauguración del camino nacio-
nal. En ese sentido, el Chronicle y La 
Vanguardia poco se diferenciaban a 
la hora de alabar al coronel por su 
obra pública. Y lo mismo va a suce-
der en el gobierno del general Abe-
lardo L. Rodríguez (1923-1930), en 
el que los intereses de los comercian-
tes y rancheros estadunidenses es-
tuvieron en clara sintonía con los de 
este general-empresario y esto se vio 
reflejado en la prensa de la época.

La importancia de utilizar el Chro-
nicle, sin olvidar las aportaciones de 
otros diarios californianos como La 
Opinión de Los Ángeles, para dis-
cernir la vida, percances y escán-
dalos de la prensa mexicalense es 
que nos proporciona una visión úni-
ca del acontecer fronterizo, de la di-
námica social entre ambas poblacio-
nes (Mexicali y Calexico) y nos abre 
una ventana a los detalles cotidianos 
en la forma en que se experimenta-
ron las noticias que, por ser de in-
terés regional, llegaron a impactar 
en ambos lados de la línea divisoria. 
Hasta ahora, gran parte de los cro-
nistas bajacalifornianos se han de-
cantado en contar una visión glori-
ficadora de los pioneros de las dife-
rentes actividades fronterizas, entre 
ellas las del propio trabajo periodís-
tico. Ahora, con esta nueva perspec-
tiva mediática, podemos acercarnos 
al desarrollo de la parte norte penin-
sular desde un ángulo más rico en 
detalles, menos centrado en los fas-
tos del poder y más interesado en los 
periodistas mismos, en sus batallas, 
negocios, luchas e infortunios. Y gra-
cias a ello podemos asomarnos a los 
entretelones de la sociedad de fron-

tera en sus luces y sombras, en sus 
portentos y cegueras. Tal es la nove-
dad que este libro contiene.

Al leer estas páginas se podrá 
comprobar lo viva, lo vivaz, lo per-
tinente que fue la labor del periodis-
mo para constituir la identidad co-
munitaria en esta zona de la fronte-
ra norte mexicana, para construir un 
carácter social que persiste hasta la 
fecha como sinónimo de lo mexica-
lense, de lo cachanilla. Una aventu-
ra hecha con papel y tinta, con per-
sistencia y temeridad, con orgullo y 
cinismo. Una travesía por nuestro 
pasado en común a golpe de máqui-
na de escribir, con libreta en mano y 
ante una ruidosa máquina impreso-
ra. La tarea de cubrir lo trágico y lo 
ridículo, lo oficial y lo opositor, lo ha-
bitual y lo extraordinario, con el fin 
de mantener informada a la comu-
nidad fronteriza, de moldear la opi-
nión pública, de hacer de la vida, a 
ambos lados de la línea internacio-
nal, el santo y seña de nuestro pro-
greso, el escenario de los triunfos y 
tropiezos que dieron origen a lo que 
hoy somos. 

De ahí que he escrito este libro, 
publicado en 2024, por el Instituto 
Nacional de Estudios Históricos de 
las Revoluciones de México, como 
una contribución al estudio de la 
prensa en Mexicali y como una nue-
va historia del ejercicio periodístico 
en nuestra región. Por eso mismo 
la he titulado Con muchos riesgos. 
Historias del periodismo mexicalen-
se 1914-1964. Es decir, mi libro abar-
ca desde las primeras publicaciones, 
como el Harpoon de Billy Silver de 
1914 hasta La voz de la frontera, pe-
riódico inaugurado en 1964. En esos 
cincuenta años, el periodismo de la 
ciudad capital de Baja California se 
desarrolló vertiginosamente, dio pie 
a una serie de usos y costumbres que 
incluso llegan hasta nuestros días. 
Historia de un oficio que tantas ver-
güenzas como orgullos ha causado a 
lo largo de esos años. Si les interesa 
consultarlo entren a inehrm.gob.mx 
y descárguenlo gratuitamente. Les 
aseguro que disfrutarán las aventu-
ras de nuestro pasado a ocho colum-
nas. Ya verán.

LA PRENSA EN MEXICALI:  
APORTES PARA NUESTRA HISTORIA
(segunda parte)

BIBLIOGRAFÍA CLAVE Y 
HEMEROGRAFÍA EXTRANJERA
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Tijuana, B.C.-Demostrando 
que el género de los corridos 
tumbaos sigue en constante 
crecimiento en el gusto de 

los jóvenes por el lleno total que re-
gistro el concierto que ofrecieron las 
agrupaciones tijuanenses, Produc-
to de las Calles, Grupo Privado y Do-
ble Alcance, donde el público en su 
mayoría jóvenes fieles seguidores de 
estos talentos del género ofrecieron 
sus acordes tumbados de las nuevas 
generaciones.

El intimo escenario del Mala Vida, 
fue donde se lucieron con el “soul 
out”, como lo compartió para FAMA 
de EL MEXICANO, Pepe Valencia, di-
rector de la casa productora Nuevos 
Talentos Records, misma que pre-
sento desde jalisco a la agrupación 
Producto de las Calles.

“Fue un concierto que nos llena de 
satisfacción la gente de Tijuana los 
recibió muy bien, y eso los motiva a 

Tras las críticas por su 
manera de vestir del 
cantante, Lucero se 
pronunció sobre la ola de 
comentarios que recibió su 
ex esposo por el calzado 
que usó durante su reciente 
visita a Madrid
Lucero ha demostrado en repetidas 
ocasiones que no tiene miedo de sa-
lir a defender a sus seres queridos 
de las críticas. Una de ellas se dio 
recientemente y tuvo como protago-
nista a su ex esposo y padre de sus 
hijos, Manuel Mijares, debido a su 
elección de calzado para una salida 
en familia durante su reciente visi-
ta a Madrid.

Fue a su salida del espectáculo 
“Malinche”, que se lleva a cabo en 
Madrid, que la familia fue aborda-
da por un grupo de fanáticos que in-
mortalizaron el encuentro con una 
fotografía. Sin embargo, hubo un de-
talle que se robó la atención de los 
internautas y que convirtió al intér-
prete de “El privilegio de amar” en el 
blanco de opiniones divididas.

Se trató del calzado que eligió 
para dicha ocasión: unos zapatos 
blancos con plataforma tipo Mary 
Jane, los cuales se caracterizan por la 
tira que cruza el empeine y que sue-
len asegurarse con una hebilla, ha-
ciendo alusión a un estilo “escolar”.

Si bien el cantautor se ha decidi-
do por looks más arriesgados den-
tro y fuera del escenario, esto no evi-
tó que las críticas tocaran a su puer-
ta. Una de las que más resonó se dio 
desde la plataforma de X, aseguran-
do que el calzado de Mijares podría 
ser adquirido en una tienda departa-
mental por un precio de $1,700 pe-
sos mexicanos, es decir, $94 dólares.

“Qué genialidad de musical tu-
vimos la fortuna de ver en Madrid. 
MALINCHE. Un espectáculo inigua-
lable, actores y actrices de enorme 
talento que conectan maravillosa-
mente y hacen magia en todo mo-
mento. Qué montaje, una locura bru-
tal que tiene que ver todo el mundo.

Muy agradecidos @nachocanoofi-
cial contigo y con este bellísimo elen-
co “puro americano, mexicano y es-
pañol” que nos hizo favor de invitar-
nos a su escenario a compartir su 
aplauso”, compartió Lucero en sus 
redes sociales.

Lucero sale 
en defensa de 
Manuel Mijares

LAS AGRUPACIONES 
PRODUCTO DE LAS 
CALLES, GRUPO 
PRIVADO Y DOBLE 
ALCANCE DIERON 
MUESTRA DE SUS 
COMPOSICIONES 
AL SON DEL 
GÉNERO DURANTE 
EL CONCIERTO  
OFRECIDO POR GBM 
MUSIC Y LA NUEVOS 
TALENTOS RECORDS

talentos tijuanensestalentos tijuanenses

pero sin hacer apología del delito.
El directivo aseguró que a través 

de las agrupaciones impulsadas por 
Nuevos Talentos Records, se busca 
modificar esa cultura agresiva o bé-
lica en los jóvenes, de ahí que se le 
ha apostado también a otros géne-
ros musicales como el hip hop, el 
trap y el pop.

“Nuestro objetivo es que los gru-
pos trasciendan, por ello buscamos 
generar alianzas como este evento 
junto con GBM MUSIC y colabora-
ciones con otras empresas, y ser una 
plataforma para que los jóvenes ar-
tistas alcancen su sueño”, afirmó.

Por su parte, Miguel Contreras, 
primera voz de Grupo Privado, expli-
có que surgieron en Tijuana, ya que 
desde pequeño tuvo el gusto de com-
poner canciones y, en compañía de 
amigos músicos, fue que inició con 
la agrupación.

“He entendido que lo importan-
te es que las letras tengan una cone-
xión con el público, pero para llegar 
a eso, necesitas de un buen equipo 
de trabajo, por lo que queremos que 
todo el mundo nos conozca y nos es-
cuche”, finalizó.
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continuar y a dar lo mejor de sí. Uno 
de los grupos que es Producto de las 
Calles, originarios del sur del Esta-
do de Jalisco y los anfitriones, Gru-
po Privado, acompañado con Doble 
Alcance y Banda Los de la Tía, se lu-
cieron con el potente concierto.

El productor refirió que hoy en 
día el género está muy del gusto de 
los jóvenes y está muy marcado en la 
música, sin embargo, el trabajo que 
se ha hecho a través de los artistas 
que representa tiene como propó-
sito modificar esa percepción y pro-
yectar sobre todo su calidad musical 
y capacidad artística. 

“La idea es revivir canciones an-
tiguas de artistas como Grupo Indio, 
Grupo Duelo, Los Mier, entre otros, 
para que las generaciones nuevas 
entiendan que no todo gira alrede-
dor de los narcocorridos como una 
forma de tomar ídolos”, apuntó.

En la casa productora, subrayó, 
tienen una responsabilidad muy 
fuerte al respecto, ya que son agru-
paciones que abordan música de an-
taño, pero con arreglos actualizados 
al modo de los corridos tumbados, 

“El tema de Miss Universo, escoger 
a las candidatas estatales para Miss 

Universo, es un concurso de mujeres. 
No tenemos porqué quitar algo que 

ya está establecido. ¿Por qué no 
sumar? ¿Por qué restar? ¿Por qué 

querer ensombrecer algo que es tan 
maravilloso y que tiene un sentido, 

una razón de ser: la belleza femenina, 
biológica, natural“, dijo ante las 

cámaras del show.

Días previo a su lanzamien-
to, compartió un reel en el que 
comentaba que tenía “una 
sorpresa” y que su siguien-
te canción sería en español. El 
lanzamiento oficial fue el 21 de 
junio y está disponible en to-
das las plataformas streaming. 
La obra musical se centra en 
una persona que se pregunta 
si la otra dejó de quererlo o si 
perdió el interés.

Drake Bell 
estrena canción 
en español

EN EL MERCADO 
LATINO

RESCATANDO 
LA ÉPOCA DE 
LOS GRUPOS
“La idea es revivir canciones 
antiguas de artistas como 
Grupo Indio, Grupo Duelo, Los 
Mier, entre otros, para que las 
generaciones nuevas entiendan 
que no todo gira alrededor de 
los narcocorridos como una 
forma de tomar ídolos”, dijo 
Pepe Valencia, director de la 
casa productora.
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Este hecho no pasó desapercibi-
do para Lucero, quien emitió un bre-
ve, pero contundente mensaje con el 
que mandó a callar a los detracto-
res de su ex esposo: “No lo sé Rick… 
De buena fuente sé que los que él 
trae puestos, no son zapatos de mu-
jer, los suyos son de otra marca que 
me imagino que no cuestan eso“, es 
el mensaje con el que la también ac-
triz puso punto final a la polémica.

Por su parte, los fanáticos de la 
parejita no tardaron en llenar a Ma-
nuel Mijares de palabras de cariño 
con las que lograron disipar las crí-
ticas. Mereces todo este amor y ca-
riño por parte del público”, escribió 
un usuario, mientras que otro aña-
dió: “Que bueno que se la estén pa-
sando bien, hagan oídos sordos a lo 
que digan los demás.”

 Ivonne Montero 
en contra de 

mujeres trans


